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РОССИЯ: курсом ускорония И поростройки
Организованно, ритмичной 

работой стремятся завер
шить первый год двенадца
той пятилетки труя<еники 
Российской Федерации. Вы
полняя задачи, поставленные 
XXVII съездом КПСС, они 
решительно взяли курс на 
качественное обновление и 
перестройку всех сторон жи
зни республики. Критиче
ски оценивая сделанное, 
многомиллионная Россия 
намечает планы, отмеченные 
духом новаторства и поиска. 

V Актуальные проблемы 
дальнейшего развития и со
вершенствования экономики 

ч и социальной сферы обсуж
дает четвертая сессия Вер
ховного Совета РСФСР 
одиннадцатого созыва. Как 
уже сообщалось, она откры
лась 2 декабря в Москве, в 
Большом Кремлевском двер
це.

Аплодисментами встретили 
депутаты и гости товарищей 
Горбачева М. С., Алиева 
Г, А.. Воротникова В. И., 
Громыко А. А„ Зайкова 
Л. Н., Лигачева Е. К„ Рькж- 
Иова Н. И.. Соломенцева 
М. С„ Шеварднадзе Э А., 
Демичева П. Н.. Долгих В. И., 
Ельцина В. Н., Талызина 
Н. В., Бирюкову А, П., Доб
рынина А. Ф., Зимянина 
М. В.. Медведева В. А., Ни
конова В. П., Разумовского 
Г, П., Яковлева А. Н., Капи
тонова И. В.

Сессию открыл Председа
тель Верховного Совета 
РСФСР Н. М. Грибачев.

Собравшиеся почтили вста
ванием память депутата 
Н. А. Касаткиной, скончав
шейся в период между сес
сиями,

По докладу мандатной ко
миссии было принято поста
новление о признании пол
номочий вновь избранных 
депутатов.

Утверждается повестка 
дня сессии. На ее обсужде
ние внесены вопросы; об из
менении в  составе Претидиу- 
ма Верховного Совета 
РСФСР; о Государственном 
плане экономического и со
циального развития РСФСР 
на 1987 год и о ходе выпол
нения плана в 1986 году; о 
Государственном бюджете 
РСФСР на 1987 год и об ис
полнении бюджета за 1985 
год; о работе Комиссии по 
здравоохранению, социаль
ному обеспечению и спорту 
Верховного Совета РСФ>СР; 
об утверждении Указов Пре
зидиума Верховного Совета 
РСФСР.

Сессия избрала заместите
лем Председателя Президиу
ма Верховного Совета 

. Р С Ф С Р  депутата Мустаева 
Ш. А,

С докладом о Государст
венном плане экономическо
го и социального развития 

' РСФСР на 1987 год и о хо
де выполнения Государст
венного плана экономическо
го и социального развития 
республики в 1986 году вы
ступил заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
РСФСР, председатель Гос

плана РСФСР депутат Мас
ленников Н. И. Заверша
ющийся первый год двенад
цатой пятилетки, сказал он, 
является важным этапом 
глубокой перестройки во 
всех сферах жизни страны. 
Прошедший период отмечен 
коренными качественными 
изменениями в экономике, в 
решении насущных социаль
ных проблем. Верховный 
Совет С С С Р , утвердив Госу
дарственный план экономи
ческого и социального раз
вития СССР на 1987 год, оп
ределил задания, которые 
направлены на усиление ро
ли интенсивных факторов 
экономического роста, за
крепление и дальнейшее 
развитие позитивных пере
мен.

Решение внутренних сози
дательных задач, стоящих 
перед страной, тесно увязы
вается с главной целью 
внешнеполитической стра
тегии КПСС — обеспечением 
оаветскому народу, всем на
родам планеты возможности 
трудиться в условиях проч
ного мира. На кардинальное 
решение проблем войны и 
мира и развитие самого ши
рокого международного сот: 
рудничества направлены 
предложения, с которыми 
вьктупил М. С. Горбачев на 
советско - американской 
встрече в Рейкьявике. Завер
шившийся на днях визит в 
Индию стал новым подтвер
ждением стремления нашей 
страны к  укреплению меж
дународной безопасности на 
всей Земле, построению сво
бодного от ядерного оружия 
и ненасильственного мира.

Докладчик сообщил, ; что 
Государственный план эко
номического и социального 
развития РСФСР на 1987 год 
разработан в соответствии с 
решениями XXVII съезда 
партии, июньского (1986 г.) 
Пленума ЦК КПСС, исходя 
из заданий двенадцатого пя
тилетнего плана на этот год. 
В его проекте учтены нака
зы избирателей депутатам.

Далее оратор .рассказал о 
ходе вьшолнения Государст
венного плана Российской 
Федерации в нынешнем году. 
Напряженный труд, пере
стройка управления и совер
шенствование методов хо
зяйствования, сказал он, уже 
дают первые ощутимые ре
зультаты. Темпы роста по 
важнейшим показателям 
превысят прошлогодний уро
вень и плановые задания го
да. Произведенный нацио
нальный доход возрастет на 
4 процента. Этот прирост бу
дет получен за счет роста 
прошводительности труда.

План по реализации про
мышленной продукции за 
одиннадцать месяцев вы
полнен на 101 процент. Вы
ше, чем в прошлом го
ду, получен урожай зерно
вых культур, картофеля, 
овощей, соответственно уве
личилась и продажа этих 
продуктов государству. Воз
росли также закупки скота

и птицы, молока, яиц, шер
сти.

Последовательно реализу
ется социальная программа. 
Шярастут реальные доходы 
населения, увеличен вьшуок 
товаров народного потребле
ния, объем платных услуг. 
В первом году пятилетки 
улучшат жилищные усло
вия около 6 миллионов че
ловек. Более высокими тем
пами осуществляется строи
тельство общеобразователь
ных школ, дошкольных уч
реждений, больниц, поликли
ник.

Вместе с тем отдельные 
министерства и ведомства. 
Советы Министров автоном
ных республик, исполкомы 
Советов народных депутатов 
еще не полностью использу
ют имеющиеся резервы. Нет 
пока серьезных сдвигов в 
ускорении научно-техниче
ского прогресса, улучшении 
качества продукции, соблю
дении договорной дисципли
ны. Возможности, которые 
дает перестройка как 
главный рычаг мобилизации 
внутренних резервов эконо
мики, реализуются медлен
но.

Совет Министров РСФСР 
при рассмотрении хода вы
полнения плановых заданий 
текущего .года обязал миши- 
стерства и ведомства 
РСФЧ̂ а*, Советы Министров 
автономных республик, край- 
ИСПОЛКОМЫ1 облиогюлкомы. 
Московский и Ленинград
ский горисполкомы безотла
гательно принять эффектив
ные меры к ликвидации име
ющихся недостатков и про
счетов, завершению подго
товки отраслей народного 
хозяйства и непроизводст
венной сферы к работе в 
зимних условиях.

Затем председатель Гос
плана РСФСР подробно оста
новился на основных зада
чах, тем,пах и пропорциях 
социально - экономического 
развития Российской Феде
рации в 1987 году.

С 1 января, подчеркнул до
кладчик, в новых условиях 
хозяйствования будут рабо
тать вся промышленность 
(республики, агропромыш
ленный комплекс, транс
порт, связь, бытовое обслу
живание. Начнется корен
ная перестройка хозяйствен
ного механизма а строитель
стве и торговле. Осущест
вляются перевод щюдприя- 
тий и объединений на пол
ный хозрасчет, самоокупае
мость и самофинансирова
ние.

В рассматриваемом плане 
предусмотрены меры, спо
собствующие практическому 
переходу к экономическим 
методам руководства, пре
одолению «валового» и «за
тратного» подходов в плани
ровании.

Произведенный нацио
нальный доход и объем про- 
1мь<щленного производства 
возрастут на 4,3 процента 
против 4 процентов  ̂в этом 
году. Намечаемое ускорение 
обеспечивается преимущест

венно за счет интенсивных 
факторов. Весь прирост на
ционального дохода плани
руется получить без увели
чения численности занятых 
в отраслях материального 
гроизводства за счет роста 
прэизводительности труда.

Большое внимание в пла
не уделяется рациональному 
расходованию ресурсов, по
вышению качества продук
ции. Удельный вес изделий 
высшей категории качества 
в 1987 году намечается уве
личить почти в 1,3 раза. 
Экономический эффект от 
повышения технического 
уровня производства и ка
чества продукции составит 
более миллиарда рублей.

Говоря о развитии важней
ших народнохозяйственных 
комплексов, докладчик под
черкнул, что основой для 
ускореиного подъема эконо
мики является качественное 
преобразование индустриаль
ной базы. При этом решаю
щая роль принадлежит ма
шиностроению. Общий объ
ем продукции машинострое
ния и металлообработки пла
нируется увеличить на 7,8 
процента. Приоритетное раз
витие по^цгчат приборострое
ние и станкостроение-^ртра- 
сли, определяющие научно- 
технический ■ прогресс. На
пример, производство при
боров и средств автоматиза
ции возрастет более чем на 
10 процентов.

Расширение масштабов 
экономики требует эффек
тивного развития отраслей 
топливно - энергетического 
комплекса, улучшения его 
структуры. Производство 
электроэнергии на террито
рии РСФСР возрастет на 3,2 
процента и составит более 
триллиона киловатт-часов. 
Намечается ввод новых 
энергетических мощностей. 

Добыча н«рти с газовым 
конденсатом планируется в 
объеме более 560 миллионов 
тонн. Как и прежде, уско
ренными темпами будет 
развиваться газовая про
мышленность. В 1987 году 
намечается добыть 535 мил
лиардов кубических метров 
газа с ростом против 1986 
года на 8,3 процента.

На новые рубежи выйдут 
и другие отрасли промыш
ленности. Улучшится каче
ство и увеличится выпуск 
экономичных видов металло
продукции, значительно воз
растет производство хими
ческих волокон и нитей, син
тетического каз^ука, преду
сматривается опережающее 
развитие высокоэффектив
ных заменителей деловой 
др€1весияы.

Высокие темпы преду
смотрены и в развитии аг- 
!рс1промщшиенного ком1Плек- • 
са. В проекте плана.на 1987 
год определены важные ме
ры по перестройке планиро
вания и механизма управле
ния, повышению эффектив
ности сельскохозяйственного 
производства и перерабаты
вающих отраслей промыш
ленности на основе рацио

нального иопользоваиия зе
мель, техники, трудовых и 
материальных ресурсов, ро
сту отдачи от вкладываемых 
средств.

В результате реализации 
намеченной программы объ
ем' валовой продукции сель
ского хозяйства возрастет по 
сравнению с 1985 годом на 
8,2 процента, прюизводитель- 
ность труда — на 10,8 про
цента. Капитальные вложе
ния за счет всех источников 
финансирования на развитие 
агропромышленного комп
лекса предусмотрено увели
чить на 6 процентов против 
плана ньшешнего года, в 
том числе на непроизводст
венное строительство — в 1 ,2 ' 
раза.

Большие работы предстоит 
осуществить по развитию 
различных видов .транспор
та, улучшению обслужива
ния пассажиров. Планирует
ся проложить почти 1 1  ты
сяч километров автомобиль
ных дорог и столько же 
внутрихозяйственных.

Далее оратор остановился 
на вопросах коренной пере
стройки капитального строи
тельства. Планом На следу
ющий год предусматривают
ся меры по повышению эф
фективности капитальных 
вложений, концентрации их 
на решающих участках раз
вития отраслей народного 
хозяйства. Государственные 
капитальные вложения по 
хозяйству, подведомственно
му Совету Министров 
РСФСР, определены на 4,4 
процента выше плана 1986 

. года. Возрастет ввод в дейст
вие основных фондов, объем 
незавершенного строительст-, 
ва к конДу следующего года 
снизится до нормативного 
уровня.

На следующий год, про
должал докладчик, намечена 
широкая программа соци
альных преобразований. 
Дальнейшего повьппения 
благосостояния на^рода. Пла
нируется увеличить тариф
ные ставки и должностные 
оклады рабочих и служа
щих в производственных от
раслях народного хозяйства, 
причем это повышение будет 
проводиться за счет и в пре 
делах внутренних источни 
ков предприятий. Продол 
жится увеличение эаработ 
ной платы и некоторым ка 
тегориям работников непро 
изводственной сферы. В ре 
зультате осуществления ме 
роприятий по сове^нпенство 
ванию оплаты труда средне 
месячная заработная плата 
рабочих и служащих возра
стет до 212  рублей, оплата 
труда колхозников — до 176 
рублей. Увеличатся вьтла- 
ты и льготы из обществен
ных фондов потребления.

Ключевой задачей остается 
ускоренное развитие произ
водства товаров народного 
потребления, расширение 
сферы услуг. Основное вни
мание в проекте плана уде
лено обеспечению производ
ства модных и качествен-

(Окончание на 2-й стр.)

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

К ' Л Г Р С О М  

У С К О Р Е Н И Я

Обязател 1^тва 
и планы—досрочно

У животноводов Томского района
Впечатляющий

успех
ГОДОВАЯ ПРОГРАММА 

ОБЕСПЕЧЕНА. РОСТ ПРО
ДОЛЖАЕТСЯ.

Наш совхоз 2 декабря вы
полнил годовой план реали
зации мяса в объеме 11.950 
тонн. А всего будет продано 
12,5 тысячи тонн. С объеди
нением нашего хозяйства 

совхозами «Мирный» и

сшератсры. Они включи
лись в соревнование за вы
полнение программы двух 
лет пятилетки к 70-летию 
Великого Октября.

П. КОШЕЛЬ,
директор совхоза «Томский».

району годовой надои от 
коровы составит примерно 
3.250 килограммов.

В. ШАЛИМОВ.

€€ Коза»

Есть 3.000!
ж и в о т н о в о д ы  т о м 

с к о г о  РАЙОНА д о с т и г 
л и  ТРЕХТЫСЯЧНОГО РУ
БЕЖА.

На Батуринской 
ферме

«Трудовик» производствен
ные показатели не ухудши
лись, а улучшились. Сфедне- 
суточные привесы увеличи
лись до 435 граммов. Раньше 
эта цифра считалась очень 

) высокой даже на откорме.
Сократились затраты кор

мов На центнер привеса. Их 
ньшче на гфоивводство’ 12,5 
тысячи тонн мяса будет из
расходовано столько же, 
сколько в прошлом году на 
10Д тысячи тонн. Такой ка
чественный сдвиг произо
шел благодаря управлению 
хлебопродуктов, поставля
ющему комбикорма в срок и 
в нужной нам номенклату. 
ре.

Впервые в этом году полу
чено 120 тьгсяч так называе
мых деловых поросят -— 
приплод, который мы остав
ляем для дальнейшего вы
ращивания и откорма.

Есть у нас и молочное 
производство. Оно также 
уже вьшолнило годовой 
план.

Хорошо поработали жи
вотноводы на всех операци
ях, но особенно успешно —

Официальный показатель 
продуктивности молочного 
стада за одиннадцать меся
цев еще уточняется. Но это 
УЖ)Э Неоспоримо ясно: с
начала года к 1 декабря от 
коровы в среднем по райо
ну получено больше 3.000 
килограммов. Ясно и другое: 
нынче в районе не будет ни 
одной фермы с надоем ни
же прошлогоднего — все за
вершат год с прибавкой. И 
только на трех фермах — 
Мазаловской совхоза «Ма- 
заловский». Новорождест
венской и Романовской сов
хоза «Заря» — надой будет 
в пределах 2.500—3.000 ки
лограммов молока от коро
вы. Остальные фермы вый
дут «на ту сторону» трех 
тысяч.

Интересна и такая стати
стика ускорения. Если в 
начале года в районный 
клуб «3.500» входило около 
80 человек, то к концу года 
это число как минимум уд
воится. В него полным со
ставом войдут коллективы 
двух совхозов — «Октябрь» 
и «Родина». В целом по

На «дне животновода», 
который проходил 2 декаб
ря, коллективу Батуринской 
фермы, как самой отстаю
щей, был вручен своеобраз
ный приз — «керамическая 
коза».

Батуринская — единствен
ная из 31 фермы района 
— допустила в ноябре сни- 
я(екие продуктивности мо
лочного стада. За этот ме
сяц на ферме было получе
но от коровы по 116 кило
граммов молока—на 4 кило- I 
грамма меньше прошлогод- \ 
него.

Кроме этого «приза» за 
отставание, районным клу 
бом «3.500» учрежден приз 
и для победителя соревно 
вания. Он также изготовлен 
из керамики, но представ
ляет собой уже не козу, а 
высокоудойную корову по 
кличке Отрада. Эта От
рада в прошлый вторник 
была вручена коллективу 
Коларовского комплекса 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко, где за ноябрь от коровы 
было получено по 325 кило
граммов, что на 42 кило
грамма больше прошлогод
него.

В. ОВЦЕНОВ.

Л е с н о й  ц е х

Приходи, Дед Мороз!
в  поселке Комсомольского 

леспромхоза еще 30 ноября 
можно было расцвечивать 
иллюминацией новогоднюю 
елку: коллектив предпри
ятия на месяц раньше вы
полнил годовой план по 
трелевке, завершил прог
рамму по производству де
ловой древесины. Здесь под
считали, что через три не
дели выполнят годовой план

по выпуску товарной про
дукции и ее реализации.

Первым гостем Дед Мороз 
будет в бригаде разделоч- 
ников В. В. Ларионова. Они 
работают на автоматизиро
ванной линии ЦЛР-160. Та
ких пока нет на других 
предприятиях «Томлеспро- 
ма». Свой годовой план пе
редовая бригада закончила 
еще к 7 ноября, пересмотре

ла его и решила взять ру
беж в 100 тысяч кубометров. 
В достижение этой цели 
вносят свой вклад крановщи
ки Ю. Девянин, Н. Савель
ев, Н. Ярешко, И. Худолеев. 
Под стать им работают опе
раторы линии В. Кириллов, 
М. Тодосиенко.

Л. ВЬПВЕГОРОДЦЕВА,
. инженер.

Первомайский район.

С большим уважением в лесозаго
товительном номплексе Владимира 
Витальевича Анакина, что в Полуде- 
новском лесопуните, относятся к ма
шинисту «ЛП-19» Ивану Васильевичу 
Коростелеву. В совершенстве владеет 
своей профессией, отлично знает тех
нику. Его фамилия постоянна в спи
сках лидеров социалистического со
ревнования лесопункта.

— А быть отстающим, трудиться 
плохо, я, — говорит Иван Василье. 
ВИЧ, — просто не имею права. Рабо
тая машинистом, я еще выполняю и 
обязанности секретаря парторгани
зации цеха лесозаготовок. А это обя- 
.зывает ко многому.

С различными вопросами обраща
ются товарищи по работе к Ивану 
Васильевичу Коростелеву. И ни одно
го из них он не оставляет без вни- 

ДУШВ! 
и и

почет в коллективе.
НА СНИМКАХ; И. 

идет валка ласа.
Фото Н. Потапова.

мания. Этой своей душевностью, уме
нием понять людей и заслужил он

Коростелев;

-КРУГЛЫЙ с т о л  «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»

Г о с у д а р с т Е е н н а я  п р и е м к а : 

н а  п о д г о т о в к у  о с т а л о с ь  2 8  д н е й Пона грош не г р я н у л
Необходимо избавиться от беспечности. Иначе уже в январе

в  беседе, состоявшейся в стенах редак
ции, принимают участие исполнякнций 
обязанности директора Томского центра 
стандартизации и метрологии (Госстан
дарт СССР) Ю. П. МАЗУР, старший пред
ставитель госприемки по Томской области.

руководитель вневедомственного контроля 
объединения мКоитур» А. А. ШЕМВЁРКО, 
руководители служб государственной при
емки продукции на ТНХК и «Сибкабеле» 
В. С. РОЖКОВ и в . М. ПАЛКИН, журна
листы редакции.

она ударит по экономике предприятий

— Давайте начнем е ито
гов. И удивляться по этому 
поводу не надо. Да, с момен
та принятия решения :о вве
дении иа предприятиях гос- 
приемки прошли считанные 
месяцы, но ведь остались-то 
— считанные дни...

Ю. П. Мазур: — На всех
8 предприятиях, где с 1 ян
варя вводится госцриемка, 
идет формирование новых 
служб ксятроля. Руководите
ли их имеются везде. А вот 
дальше дело застопорилось. 
Из 152 человек поэтапный 
ввод гсоп'риемки сегодня 
осуществляют только 60. Ос
тальных просто нет.

Руководители ГП подали 
в парткомы предприятий 
описки специалистов (разу
меется, предварительно с 

У ними переговорив), которых 
целесообразно перевести в 
создаваемые органы контро
ля. Но ответная реакция

очень слаба. Специалистов 
этих в гооприемку не отпус. 
кают. Доходит до того, что 
они вынуждены уволь
няться с предприятий. И, от
работав после подачи заяв. 
лений положенное время 
(упущенное время!), тут же 
устраиваются к  нам. Так 
происходит на ТЭМЗе, 
ТНХК, на других предприя
тиях. Именно здесь комплек-' 
тование штатов ГП вызьша. 
ет особую тревогу.

— Выходит, возможность 
попасть в госприемку слу
чайных людей вовсе не ис
ключается? Ведь мменяо 
«пожарные меры» в подборе 
кадров приводят к подобному.

А. А. Шемберко: — И ни
чего, кроме цреда, такое за
полнение штатов общему 
делу не принесет.

Но это лишь одна пробле
ма. Другая, и, может бьпь, 
самая главная, в том, что на

предприятиях — в том чис
ле и руководители — все-та- 
ки не отдают с е ^  отчета в 
экстремальности ситуации. И, 
здесь, думается, во многом 
псвияны сами службы гос- 
приемки. Мы, например, и в 
августе, и в сентябре ходили 
по кабинетам «Контура» 
как бедные просители. И 
лишь после того, как дейст. 
вительно стали предъявлять 
тр^ования, на предприятии 
стало наблюдаться что-то 
похожее на подготовку к 
госприемке. В ноябре эта 
работа развернулась по 
всем направлениям.

Мы должны прежде всего 
своими действиями помочь 
производственникам изба
виться от беопечности. И не 
надо бояться на этой почве 
осложнений, конфликтов. 
Потом они нам за это толь
ко спасибо окажут.

В, С. Рожков; — А скажут

ли? По-моему, все значи
тельно сложнее. На ТНХК, 
например, уже сегодня 
треть обтфмов вьшуска кар. 
бомидных 'емол не соответст
вует ГОСТу. Предприятие 
добилось разрешения от вы
шестоящих организаций на 
вьшуок продукции по так 
называемым временным тех. 
ническим условиям. Для нас 
это не документ. А что зна
чит запретить «  отгрузке 
треть продукции? Как отре
агируют на Это рабочие, рез
ко потерявшие в заработке 
не по своей вине?

А. А. Шемберко: — А кто 
сказал, что госприемка бу
дет внедрена «без сучка и за
доринки»? У нас, например, 
на «Контуре», уже много лет 
слышится; «Низкое качество 
УЧПУ? Не наша вина. Эле
ментную базу мы получаем 
по 1кооперации. Плохо р а с 
тают наши смежники».

Оправдания подобного рода 
так часто повторяли, что 
убедили себя в собственной 
безгрешности. Потому, когда 
в ноябре по каждому изде
лию, предъявленному к гос. 
приемке, мы сделали по 20

—40 замечаний, — это про
звучало громом среди ясного 
неба. В ОТК уже не видят 
выявленных «мелочей», 
сжились с ними.

А ведь мы пока «скребем 
по поверхности», говорим о 
том, что видно невооружен
ным взглядом...

— Выходит, это еще не
«гром», а лишь «тучи»?

A. А. Шемберко: — Совер
шенно верно. А для того, 
чтобы он не грянул, и надо 
готсвиться к тре^ваниям 
госприемки, разъяснять их 
рабочим, преодолевать на
стороженность людей к яе- 

обьшной службе. Специали. 
сты госприемки тоже не 
ДОЛЖ1НЫ стоять при этом в 
стороне, всецело надеясь на 
ая|министрацию, партком и 
общественные организации 
предприятий.

B. С. Рожков: — Легко ска
зать. А если у тебя из 10 
работников только трое?..

Ю. П, Мазур: — А почему 
вы думаете, что, подав опис
ки в партком, свою задачу 
выполнили? Ведь вы же то. 
же коммунисты. Бейте тре
вогу! Обращайтесь, если вас

не понимают, в райкомы, 
горком партии.

— Что касается партийно
го влияния, то вопрос о том, 
где на учете будут состоять 
коммунисты госприемки, для 
многих не такой уж и празд. 
иый. Это и понятно. Накану
не нашей встречи «Советская 
Россиц», например, опубли
ковала материал, в котором 
приводится такой факт. На 
одном из заводов агрегат
ных станков в партком вы
звали принципиального 
представителя госприемки я 
прямо заявили ему; «Мы в 
тебе разочаровываемся. По
думай!»

Ю. П. Мазур: — Первона
чально предполагалось, что 
на партийном учете пред
ставители госприемки будут 
находиться в организациях 
предприятия. Однако послед
нее совещание в Новост^ир. 
оке (17—20 ноября) показало, 
что этот вопрос еще остается 
открытым.

В, М. Палкин: — И все же
я хочу подчеркнуть, что мы 
не должны противопостав
лять себя трудовым коллек
тивам. Да, многие сейчас на

предприятиях «встали на 
дыбы». Вот и надо помочь 
им понять нашу правоту.

Почему мы требуем? Что. 
бы поднять качество. Что 
последует за этим? Продук
ция будет аттестована на 
высшую категорию, ее реа
лизация даст дополнитель. 
ную прибыль. А при новых 
уалсвиях хозяйствования — 
самоокупаемости и самофи
нансировании — это неиз
бежно окажется и на росте 
заработной платы. Так что 
«исполнительные» затраты 
труда сегодня — на подня
тие качества — неизбежно 
окупятся. Но неизбежность 
этих затрат должньг понять 
все. А мы в этом — помочь.

— О роли помощников 
специалистов госприемки на 
предприятиях говорят весь
ма охотно..

А. А. Шемберко: — Но, к
сожалению, уже начинают 
и спекулировать этим поня
тием. Помощниками в про
талкивании брака мы вы
ступать не намерены.

Ю. П. Мазур; — Хотелось 
бы отметить еще один очень 
важный момент. И привлечь

к нему внимание городских 
руководителей.

Вопрос касается метроло
гического обеспечения. Если 
раньше мы могли пршять 
на проверку от предприятия 
кошрольно - измерительный 
прибор и держать его у себя 
месяц, то теперь предприя
тия, перешедшие на госпри- 
емку, получают приоритет: 
10 дней на проверку прибо
ра — максимум. А как этот 
приоритет обеспечить? За
гадка.

Получил центр современ
нейшие. три установки, а нет 
даже площадей смонтиро
вать их. Почему «даже»? Да 
потому, что и 8 руководите
лям гооприемок собраться 
сегодня негде. А как, где 
обучать 150 человек?

—Наш разговор свидетель
ствует, что безмятежность, а 
то и беспечность относитель
но введения госприемки еще 
не изжиты. Со своей стороны 
журналисты могут гаранти
ровать только одно—постоян
ный, пристальный контроль 
За ходом подготовки к  ней.

Беседу записал
В. ИВАНОВ.

.1
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ных товаров. Возрастет вы
пуск хлопчатобумажных и 
шерстяных тканей новых 
структур и ткацких рисун
ков с повышенными потреби
тельскими свойствами. Уве
личится ироизводство одеж
ды и обуви для детей, моло
дежи и подростков, пожи
лых людей.

Особое внимание уделяется 
развитию жилищного строи- 
телыства. В 1987 году преду
сматривается построить и 
ввести в эксплуатацию за 
счет всех источников финан
сирования 63 миллиона 
квадратных метров общей 
площади жилых домов. Воз
растут объемы жилищно- 
кооперативного и индивиду
ального строительства.

На осуществление приро
доохранных работ выделяет
ся более 1,6 миллиарда руб
лей.

Перейдя к разделу плана, 
касающемуся ргизвития эко
номических районов реопуб- 
лИки, председатель Госплана 
РСФСР сказал, что особое 
внимание уделяется рай
онам Сибири и Дальнего Во
стока. На их экономическое 
и социальное развитие пла
нируется направить более 
трети всех государственных 
капитальных вложений.

В Европейской части 
РСФСР и У,ральско1М эконо
мическом райсше прирост 
производства предусматрива
ется осуществить за счет 
дальнейшей интенсифика
ции, реконструкции и техни
ческого перевооружения дей
ствующих предприятий без 
увеличения численности ра
ботающих. Намечены меды ■ 
по ускоренному комплексно
му развитию Москвы и Ле
нинграда, М0|сковс1кой и Ле- 
нинтрадокой областей.

В заключение Н. И. Мас
ленников сказал, что нача
тая партией глубокая пере
стройка народного хозяйст
ва, задачи ускорения соци
ально-экономического разви
тия страны требуют, чтобы 
на это были в полной мере 
мобилизованы мысли, труд, 
инициатива советских лю
дей. Задания плана напря
женные, но вполне реаль
ные. Их реализация будет 
иметь особое значение для 
закрепления тенденций ин
тенсификации, повышения 
эффективности производст
ва. Поэтому четкое выполне
ние плана должно начаться 
с первых же дней нового го
да.

С докладом о Государст
венном бюджете РСФСР на 
1987 год и об исполнении Го
сударственного бюджета 
РСФСР за 1985 год выступил 
министр финансов РСФСР 
депутат Бобровников А. А. 
Он отметил, что в бюдже
те концентрируются необхо
димые денежные средства на 

• развитие отраслей народно, 
го хозяйства, повышение 
благосостояния народа. До
ходы и расходы бюджета оп
ределены в сумме 107,8 мил
лиарда рублей, с росггам на
5,3 процента.

Дальнейший рост доходов 
бюджета предусмотрен глав
ным образом за счет поступ- 
лений от государственных 
предприятий и хозяйствен
ных организаций, которые 
определены в сумме 96,6 
миллиарда рублей. При этом 
возрастает роль прибыли как 
источника формирования 
доходов бюджета и укрепле
ния финансовой базы объ
единений и предприятий.

Прибыль по всем видам 
деятельности народного хо. 
зяйства республики на 1987 
год предусматривается в 
сумме 38,3 миллиарда рублей, 
с ростом на 7,9 процента. 
Плановые задания по при

На с е л ь с к и х  
с т р о й к а х

Календарь
н о в о с е л и й
Первого декабря десять 

подразделений объединв' 
ния «Томскагрогзром 
строй» рапортовали о до 
срочном выполнении пла 
на года. Это — Бакчар 
окая, Каргасокская, Ур 
тамокая, Чаинская пере 
движяые' механизирован 
ные колонны, Шегарский 
ССК. Так, бакчарские 
сельские строители вы
полнили генподрядных 
работ на 1,0 11  тысяч руб
лей, Перевыполнение со> 
ставило 66 тысяч.

Уртамская межхозяй
ственная передвижная 
механизированная колон
на освоила 1.140 тысяч 
рублей, что составило 1 1 1  
процентов плана, 

Шегарский сельский 
строительный комбинат 
сдал 15 двухквартирных 
домов в селе Бабарыкине 
(совхоз «Вперед»),

В ноябре были сданы 
дома в селах Семеновка и 
Дубровка Зырянского рай
она, Зырянское Тегушь- 
детского района. Белка 
Парабельокого района. 
Также досрочно заверши

ли годовые задания ' по 
генподряду Кожевников- 
ская, Колпашевская 
МПМК, выполнившие 
планы на 114 и 102 про
цента.

В. ПЕТРОВ.

были и платежам в бюджет 
весьма напряженные, что 
требует повышения уровня 
организации производствен
ной деятельности, усиления 
ответственности хозяйствен
ных руководителей и трудо
вых коллективов за эффек
тивное использование всех 
видов .рюсурюов.

в  числе важных условий 
достижения высоких эконо
мических результатов оратор 
назвал интенсификацию эко
номики на основе ускорения 
насучно-технического прог
ресса в нарюдном хозяйстве. 
Несмотря На некоторые по
зитивные результаты, рабо
та в этом на1правлении пока 
не отвечает современным 
требования|М.

Одним из важнейших ис. 
точников доходов бюджета 
является налог с оборюта. 
Его поступления «а террито
рии республики планируют
ся в сумме 60,6 миллиарда 
рублей. Из них в Государет. 
веяный бюджет респз^лики 
будет отчислено 46,4 милли
арда рублей. Налог с оборюта 
определен исходя из плано
вых объемов прюизводства, с 
учетом улучшения аосорпи- 
мента и повышения качест
ва тсварюв народного потреб
ления.

В доходах Государственно, 
го бюджета РС«1К1Р учтены 
поступления обязательных 
и удсбровольных платежей 
населения в общей сумме
1 1 .1  миллиарда рублей, что 
составляет 10,3 .процента всех 
доходов бюджета ресатубли- 
ки.

Общий объем расходов Го- 
сударютв'енного бюджета 
РСФСР на 1987 год определен 
в сумме 107,8 миллиарда ру. 
блей. На финансирование на
родного хозяйства из бюдже
та рюспублики направляется
55.2 миллиарда рублей, а с 
учетам собственных срюдств 
предприятий, объединений и 
хозяйственных организаций 
— 98,4 миллиарда рублей.

Докладчик отметил, что 
1промышленность, подведом, 
ствеяная Совету Министров 
РСФСР, в основном вьшзлска- 
ет товары нарю1дного потреб
ления и в двенадцатой пяти, 
летке получает уокорюнное 
развитие. В 1987 году для 
предприятий Минлегпрома 
РСФСР и Минтекстильпрома 
РСФСР выделяется на реа
лизацию мер по увеличению 
производства и повышению 
качества товарюв нарюдного 
потребления 3,5 миллиарда 
рублей, что в 1,2  раза боль
ше, чем в текущем году. А 
всего На развитие прюмьпц. 
лениэсти, подведомственной 
Совету Министров РСФСР, 
предусматривается выделить 
в 1987 году 6,2 миллиарда 
рублей.

Огромные материально- 
технические и финансовые 
р>есурсы выделяются на раз
витие сельскохозяйственного 
производства и связанных с 
ним отраслей агропромыш
ленного комплекса. В буду
щем году на эти цели на
правляется из всех источни
ков 42,4 миллиарда рублей, 
в том числе из бюджета 20,9 
миллиарда рублей.

Важная роль в наращива
нии производственного по
тенциала, переводе экономи
ки на рельсы интенсифика
ции, решении социальных 
задач отводится капитально
му строительству. На"финан- 
сирование государственных 
капитальных вложений, по
мимо собственных средств 
отраслей хозяйства и креди
тов банка, из бюджета рес
публики намечено выделить 
14,8 миллиарда рублей.

В текущей пятилетке пред
стоит обеспечить более вы
сокие темпы роста рознично
го товарооборота, значитель
но улучшить организацию

торговли и общественного 
питания, осуществить круп
ные меры по созданию вы
сокоразвитой сферы обслу
живания. В 1987 году в рес
публике на развитие торгов
ли из всех источников на
правляется 3,4 миллиарда 
рублей, на развитие бытово
го обслуживания населения 
и жилищно-ком'мунального 
хозяйства — 9,1 миллиарда 
рублей. Однако Министерст
во бытового обслуживания 
населения РСФСР медленно 
перестраивает стиль и мето
ды управления. Это обязыва
ет его самокритично подойти 
к оценке своей работы и при
нять незамедлительные ме
ры к улучшению всей дея
тельности службы быта рес
публики.

IIporpaiMiMa неуклонного ’ 
повышения оиатериального и 
культурного уровня жизни 
народа определила социаль
ную направленность проек
тов плана и бюджета респуб
лики на 1987 год. Ассигнова
ния на социально-культур
ные мероприятия определе
ны в ^м м е 49,1 миллиарда 
рублей с ростом по сравне
нию с утвержденным плавам 
1986 года на 8,5 процента, что 
более чем в полтора раза 
опережает темп роста обще
го объема расходов бюджета. 
Кроме того, значительные 
финансовые ресурсы на эти 
цели будут направлены из 
соответствующих фондов 
предприятий и объединений, 
из средств профсоюзных и 
других _ обществеши>1х орга- 
низащ1й. Высокими темпами 
растут ассигнования на про
свещение, здравоохранение 
и социальное обеспечение.

Докладчик представил на 
утверждение Верховного Со
вета РСФСР отчет об испол
нении Государственного бюд
жета РСФСР за 1985 год по 
доходам в сумме 103 милли
арда 285,4 миллиона рублей 
— или 100,8 процента к пла
ну и по расходам в сумме 
101 миллиард 540,6 миллио
на рублей, или 99,4 процента.

Двенадцатая пятилетка на
бирает силу, сказал в заклю
чение оратор. Перестройка 
хозяйственного механизма, 
весь наш опыт и вся органи
заторская работа должны 
быть сосредоточены на безу
словном выполнении планов 
подъема экономики и благо
состояния народа, что явит
ся весомым вкладом рес
публики к знаменательной 
Дате — 70-летию Великого 
Октября.

Слово предоставляется ви
це-президенту Академии на
ук СССР Ю. А. Овчиннико
ву. Сегодня, сказгш он, надо 
вести широкой поцск неис
пользованных резервов, сде
лать динамичность, эффек
тивность и высокое качест
во постоянным фактором 
жизни, В этом партия и пра
вительство большие надеж
ды возлагают на науку, ко
торая достигла немалого.

Однако достийкения нас 
не могут удовлетворить. Мы 
можем и должны дать стра
не значительно больше, за
явил выступающий. Для 
этого необходимо поднять 
уровень всего фронта науки, 
шире внедрять, научно-тех
нический прогресс во все 
сферы экономики, общест
венной жизни. Необходимо 
выйти На самый высокий 
уровень в развитии приори
тетных отраслей науки, ее 
новейших направлений. Это 
потребует качественной пе
рестройки работы, например, 
ученых-химиков, многие из 
которых до сих пор десяти
летиями разрабатывают ма
лоактуальную тематику.

Далее вице-президент Ака
демии наук СССР остано
вился на вопросах совершен
ствования организации са

мой науки, обеспечения бо
лее высокой эффективности 
ее развития. Опыт Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР показывает, что 
организация в стране систе
мы мощных взаимодейству
ющих центров имеет важное 
значение. В крупных регио
нах лучше решаются вопро
сы привлечения талантли
вой молодежи, создания ма
териальной базы, более четко 
формируются оригинальные 
научные тематики, связан
ные с проблемой региона. 
Сейчас решается задача соз
дания Дальневосточного 
отделения Академии наук 
СССР, предстоит завершить 
работу по организации 
Уральского отделения.

Важной проблемой явля
ется деятельность межотрас
левых научно-технических 
комплексов, заявил ученый. 
Это хорошая форма связи' 
передовой науки и произ
водства, один из мощных 
рычагов ускорения научно- 
технического прогресса.

На трибуне — заместитель 
председателя ВЦСПС В. Г. 
Ломоносов. Он подчеркнул, 
что наряду с высокими тем
пами развития народного 
хозяйства (Республики, нара
щиванием ее экономического 
потенциала план несет в се
бе четко выраженную соци
альную направленность, на
целен на дальнейший подъ
ем народного благосостоя
ния.

Выполнение напряженных 
заданий потребует нового 
мышления, новых подходов, 
самоотверженного труда, 
творческого поиска. Тысячи 
коллективов решили доби
ваться наивысшей произво
дительности труда и к 70- 
летию Великого Октября 
выполнить задания двух лет 
пятилетки. Необходимо это 
патриотическое движение, 
родившееся в республике, 
сделать поистине всенарод
ным. Именно на это наце
лены сегодня советы и ко
митеты профсоюзов.

Важная особенность плана 
республики — усиление вни
мания районам Сибири, Се
вера, Дальнего Востока. 
Но, к сожалению, здесь еще 
медленно решаются пробле
мы социального обустройст
ва, что приводит к большой 
текучести кадров.

Внимание депутатов было 
обращено на проблемы, свя
занные с осуществлением 
программы «Здоровье», — 
этого комплекса мер по 
улучшению условий труда, 
быта, отдыха трудящихся, 
повышению уровня лечебно
профилактической помощи, 
формированию здорового, 
трезвого образа жизни.

Оратор остановился на 
проблемах более полного 
удовлетворения спроса насе
ления на товары и услуги, 
подчеркнул, что их решение 
продолжает оставаться ак
туальной задачей, требует 
совместной работы хозяйст- • 
венных, местных и профсо
юзных органов.

В заключение выступа
ющий подчеркнул, что проф
союзные организации, руко
водствуясь решениями
XXVII съезда КПСС, сдела
ют все необходимое для 
воздействия на ускорение 
темпов развития народного 
хозяйства.

С содокладом Планово- 
бюджетной и других посто
янных комиссий Верховного 
Совета РСФСР о Государст
венном плане экономическо
го и социального развития 
РСФСР на 1987 год и о ходе 
выполнения плана в 1986 го
ду, о Государственном бюд
жете РСФСР на 1987 год и 
об исполнении бюджета за 
1985 год выступил председа
тель Планово-бюджетной! ко

миссии Верховного Совета 
РСФСР И. М. Черепанов.

Затем начались прения по 
докладам. Рассматривая про
грамму дальнейшего подъ
ема экономики республики, ■ 
выступавшие сосредоточили 
внимание на новых подхо
дах в решении узловых про
блем развития, говорили о 
необходимости поиска эф- 
фектишгых путей, которые 
обеспечат ускорение научно- 

, технического прогресса. 
Много внимания депутаты 
уделили вопросам всемерной 
мобилизации резервов, повы
шению ответственности каж
дого за порученное дело, ук
реплению плановой и про
изводственной дисциплины. 
Во всем этом, подчеркивали 
ораторы, важная роль при
надлежит Советам народных 
депутатов, призванным под
держивать ростки нового, 
активно влиять на ход пе
рестройки.

3 декабря сессия продол
жала работу.

♦  • ♦
В ритме ускорения завер

шает первый год пятилетки 
Российская Федерация. О 
ст1>емлении тружеников рес 
публики закрепить и при
умножить в 1987 году поло
жительные сдвиги, наметив
шиеся в экономике, различ
ных сферах общественной 
жизни после XXVII съезда 
КПСС, говорят посланцы 
многонациональной России— 
депутаты Верховного Совета 
РСФСР. 3 декабря в Москве, 
в Большом Кремлевском 
дворце они завершили об
суждение плана экономиче
ского и социального разви
тия и бюджета республики 
на второй год двенадцатой 
пятилетки.

Аплодисментами встрети
ли депутаты и гости товари
щей Алиева Г. А., Воротни
кова В. И., Громыко А. А., 
Зайкова Л. Н., Лигачева 
Б. К., Рыжкова Н. И., Ше
варднадзе Э. А., Дсмичева 
П. Н., Долгих В. И., Ельцина 
Б. Н,, Талызина Н. В., Би
рюкову А. П., Добрынина 
А. Ф., Зимянина М. В.,, Ни
конова В. П., Капитонова 
И. В.

Депутаты единогласно 
приняли Закон РСФСР о 
Государственном плане эко
номического и социального 
развития РСФСР на 1987 
год и постановление о ходе 
выполнения Государствен
ного плана экономического 
и социального развития 
РСФСР на 1986 год.

Единогласно принимается 
Закон о Государственном 
бюджете РСФСР на 1987 
год. Доходы и расходы его с 
учетом внесенных поправок 
и изменений утверждены в 
сумме 107825,9 миллиона 
рублей. Принято также по
становление об утверждении 
отчета об исполнении Госу
дарственного бюджета
РСФСР за 1985 год.

С сообщением о работе 
Постоянной комиссии по 
здравоохранению, социаль
ному обеспечению и спорту 
Верховного Совета РСФСР 
выступила ее председатель 
Н. В. Дмитриева.

Сессия рассмотрела воп
рос об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР. С докладом 
выступил секретарь Прези
диума Верховного Совета 
республики X. П. Нешков. 
Верховный Совет утвердил 
Указы и принял соответст
вующие Закон и постанов
ление.

На заседании были внесе
ны изменения в составе 
1ГЮ1СТОЯННЫХ комиссий Вер
ховного Совета РСФСР,

На этом сессия Верховно
го Совета РСФСР закончи
ла работу.

(ТАОС).

В р азн ы х плоскостях
Заметки с отчетно-выборной комсомольской конференции

— Как поднять активность? 
— задавал себе вопрос Сер
гей Телвпов, секретарь ком- 
сомольсзкой организации 
Ореховакого ОЛК. — Пригла
шаю на собрание, они не 
приходят,, А зачем? Девять 
парней вернулись из армии, 
на комсомольский учет не 
встают. Тоже — полный от
каз. И это не какие-то там 
разгильдяи работают хо
рошо, не прогуливают, но ин
тересы их замыкаются на 
бильярде и кино. Пройдут 
по поселку и спать. Из 47 
комсомольцев нашей орга
низации только двоих могу 
назвать активными.

Этот разговор, состоявший
ся накануне конференции, 
Сергей продолжил уже с 
трибуны. Выступление С. Те- 
лепова задело многих.

Действительно, как бо
роться ,с равнодушием и пас
сивностью? Ученица Комсо
мольской средней школы 
Екатерина Сартыкова пред
ложила в ход комсомольских 
собраний включать выступ
ления самодеятельности, ди
спуты школьников и произ
водственников. Были и дру
гие предложения, направ
ленность которых однознач
на: надо уходить от трафа- 
■ рета, от формализации на
ших комсомольских меро
приятий.

Обеспокоенность и жела
ние поправить дело, перест
роиться звучали в  кансдом 
выступлении делегатов.

Нельзя сказать, что комсо
мольцы Первомайского рай

она стоят в стороне от дел, 
которыми живут .коллекти
вы. Более того, 60 процентов 
тружеников в районе—моло
дежь комсомольского возра
ста. То есть немалый груз 
производственных забот ле
жит .на плечах молодых. И а 
массе своей несут они его 
упорно, честно. Примеры 
приводились и в докладе 
первого секретаря райкома 
ВЛКСМ Сергея Ле^дкина. 
С гордостью называли брига
ду — победительницу район
ного соревнования—А. Капы- 
шева из Комсомольского лес
промхоза, молодежные кол
лективы А. Шадрина и В. 
Манылова из Аргат-Юлыжо- 
го ЛПХ, молодых животново
дов—членов областного клу
ба трехтьгсячниц—Л. Беляе
ву, Н. Заздравных, О. Усову, 
О. Радевич. Доброе дело ком
сомольцев района—соревно
вание операторов «ЛП-19». 
Это действительный вклад в 
развитие лессзаготовитель- 
ной отрасли; закрепили мо
лодых на сложной технике— 
увеличилась выработка на 
агрегат. Комсомольцы почув
ствовали вкус к делу.

Но если в этой работе рай
онная комсомольская орга
низация нашла в какой-то 
мере свое место, то в реали
зации програм1мы «Молоко» 
оно пока неопределенно. Еще 
на прошлой конференции 
говорили: надо улучшать
рабсяу с молодьши животно
водами, создать среди них 
К|омсома(льокие группы, мо
лодежные коллективы. Их

организовали. 14 человек на
правили на фермы по путев
кам комсомола. А сколько их 
осталось? На Сахалинской 
— из четырех пришедших 
туда—не осталось никого. По
этому и молодежные коллек
тивы распались. Ушли они 
не только потому, что там, 
на ферме, были тяжелые ус
ловия труда, где-то не был 
устроен их быт. Они ушли 
потому, что не увидели ис
тинной заинтересованности 
со стороны комитета 
ВЛКСМ, райкома комсомола. 
Вот отчего рождается пас
сивность, теряется порой 
нравственная основа комсо
мольской .ра<^ты.

По инициативе ребят соз
дали молодежное звено доя
ров в колхозе «Маяк». Хо
рошее начинание. Вот бы и 
пестовать это настоящее де
ло. Здесь сталкивалось мно
жество проблем, над которы
ми сегодня бьется сельский 
комсомол. И трудились ребя
та не хуже, чем опытные до
ярки. Но психологическую 
ломку не выдержали, и ком
сомольская- организация не 
помогла ее преодолеть. Зве
но распалось, зародив в ре
бятах зерно недоверия к 
комсомольской работе вооб
ще. А откуда ему быть, это
му доверию, если порой ком
сомольские комитеты больше 
заботят отчетность, докла
ды. Вез бумажки на трибуну 
выйти — проблема.

После конференции в ком
сомольском штабе состоялся 
интересный разговор, В рай

коме сейчас обдумывают 
предложение делегатов — 
создать комсомольско-моло
дежную ферму. Сергей Ле- 
бедкин поделился своей за
думкой: «Возьмемся за со
здание двухомемки в комсо 
мольско-молодежных лесоза 
готовительных звеньях». Ре 
шено проанализировать со 
циалйсти.ческие обязательст 
ва животноводческих моло 
де!жных звеньев (их пока в 
районе пять) и организовать 
соревнование за вьтолнеяие 
этих обязательств. Определе
ны этапы; конец этого года, 
XX съезд ВЛКСМ и 70-летие 
Великого Октября.

Заряд ко1̂ >еренции под
толкнул начинания район
ной комсомолии. Главное — 
хватило бы запала довести 
начатое до конца.

Конференция дала урок и 
партийным руководителям 
района. Думается, сидящий 
в зале секретарь партбюро 
Ореховского лесокомбината 
Г. Н. Шестаков ощутил ясно, 
в чем слабость комсомоль
ской организации предприя
тия. Разве можно считать 
нормальным, что шесть мо
лодых парней, освоивших 
«ЛП-19» и «ЛП-33», оказа
лись не нужны коллективу 
как специалисты, не наш
лось для них техники? Если 
бы Геннадий Николаевич 
пристальнее вгляделся в за
боты и стремления комсо
мольцев, в их проблемы, 
многие Bonpoqbi комсомоль
ской жизни бьши бы сняты, 

г . СКАРЛЫГИН.

Б р и г а д и р и е е  б р и г а д а
Вот уже несколько месяцев бригадир 

зуборезного участка второго цеха Том
ского манометрового завода Надевкда 
Петровна Мартын, хроме работы у стан
ка, выполняет одновременно и обязан
ности мастера. «Каждое утро,—рассказы
вает Надежда Петровна, — на (20 минут 
я прихожу ва диспетчерскую, где опе
ративно решаются все производственные 
вопросы. А если ими приходится зани
маться и днем, то, чтобы выполнить и

сменное задание, мне помогает бригада. 
А коллектив у нас хороший. За послед
ние три месяца никаких сбоев не было. 

-В октябре (свой план мы .выполиили на 
ПО, в сентябре — на 106 процентов. Ду
маю, что к двадцатому декабря вы
полним и свой годовой план».

НА СНИМКЕ: член КПСС, бригадир 
Надежда Петровна Мартын с членами 
своей бригады.

Н. ПОТАПОВ.

В п о л т о р а  р а з а !

Коллектив проектного 
института «Томсксель 
проект» приступил к 
большой и важной для 
народного хозяйства об
ласти работе. Проекти
ровщики начали разра
ботку технико - экономи
ческих обоснований рас
ширения свинокомплекса 
совхоза «Томский». Мощ 
ность этой фабрики сви 
НИНЫ в результате рекон
струкции увеличится в 
полтора раза — со 108 
тысяч тонн до 160 тысяч 
тонн!

Работники института 
спешат: выдать ТЭО ге
неральному подрядчику— 
Томскому территориаль 
ному управлению строи
тельства — они должны 
уже в первом квартале 
будущего года. Возводить 
новые мощности свино
комплекса будут в райо
не деревни Ущерб Том
ского района. Общая 
стоимость их — вместе с 
жильем, объектами со
циально - культурного 
назначения и инженер
ными сооружениями — 
около 60 миллионов руб
лей.

Главный инженер про
екта — А. М. Краснопе
ров.

А. АНАТОЛЬЕВ.

В с о д р у ж е с т в е  
с  м е д и к а м и

Третий год действует 
договор о научно-произ
водственном содружестве 
между работниками отде
ла АСУ производствен
ного объединения «Сиб- 
электромотор» и сотруд
никами Сибирского фи
лиала Всесоюзного онко
логического центра АМН 
СССР. Сотрудники онко
центра уже дважды про
вели дщательное специ
альное медицинское об
следование рабочих, ин
женерно - технических 
работников и служащих 
объединения. А работни
ки отдела АСУ пред
приятия в содружестве с 
инженерами филиала он
кологического центра, в 
свою очередь, завершили 
разработку автоматизи
рованной системы .меди
цинского контроля ра
ботников промышленных 
предприятий области.

Разработка была пред
ставлена на Всесоюзную 
выставку достижений на
родного хозяйства. Глав
ный комитет выставки 
наградил одного из раз» 
работников — В. С. Му
равьева — бронзовой ме
далью ВДНХ и денеж
ной премией.

В. СОМОВ.
Ж и л ь е — п о л н о с т ь ю

На днях работники 
передвижной механизи
рованной колонны № 2 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация» (начальник 
— Ю. В. Ручкин) сдали в 
эксллуатацию шестнад
цатиквартирный дом для 
тружеников совхоза
«Чернореченский». Это — 
четырехэтажное кирпич
ное здание со всеми ком
мунальными удобствами. 
Четырехэтажка в Кис
ловке — одно из многих 
жилых зданий, возведен
ных объединением для 
этого хозяйства. Е)го сда
чей коллектив объедине
ния завершил выполне
ние годового плана 
строительства жилья.

Л. ИВАНОВА.

овщшяют т ы
5  — в  декабря в  Томске, состоится научно-практи

ческая конференция «Актуальные вопросы профи
лактики пьянства и алкоголизма в условиях .Сибири и 
Дальнего Востока». В  завершение ее проблемные 
комиссии по наркологии Министерства здравоо^ане- 
ния РС Ф С Р и Сибирского отделения ; АМН СССР 
проведут совместное совш^ание по реализации про
граммы «Здоровье человека в Сибири».

Благодаря важнейшим ipe. 
шениям партии и правитель
ства по преодолению пьянст
ва и алкоголизма, энергич
ной и целенаправленной де
ятельности местных совет
ских и партийных органов 
явственно обозначился пере
лом в борьбе за здоровый об
раз жизни. Активно участ
вуют в этой работе админи. 
стративные и правовые ор
ганы, общественные органи
заций, научные и .практиче
ские медицинские учрежде
ния, большинство томичей 
нетерпимо относятся к пьян
ству.

Сегодня мы можем гово
рить о наметившихся пози. 
тивных сдвигах в показате
лях здоровья населения, о 
снижении распространеннос
ти пьянства и алкоголизма в 
томской области. Этому спо
собствовала многолетняя ра
бота Томского областного на
учно-практического объеди
нения наркологов и психиа
тров. Еще в начале 70-х го
дов были проведены крупно
масштабные исследования по 
определению реальной рас- 
праотранеяности пьянства и 
алкоголизма среди городско
го и сельского населения. Ре
зультаты исследований сыг
рали определенную роль щзи 
разработке государственных 
документов, определивших 
стратегию в борьбе с пьянст, 
вом и алкоголизмом в стра
не. Именно тогда началось 
построение дифференциро
ванной многоступенчатой се
ти наркологических подраз. 
делений, приближенной к 
населению, производству. 
Она включает крупные ста
ционары при промышлен
ных предприятиях, район
ные кабинеты, фельдшер, 
окие пункты.

Не случайно именно в 
Томске, имеющем мощную 
психиатрическую и нарколо
гическую службы, научные 
наработки по распространен
ности психических заболева- 
ний, факторам, сопутствую
щим этому, бьш организован 
НИИ психического здоровья, 
ставший головным учрежде
нием в Сибири и на Дальнем 
Востоке. Отделение клини

ческой и социальной нарко
логии — единственное в сис
теме АМН СССР — П1ЮДОЛ- 
жает научные исследования, 
совместно с другими отдела
ми института, кафедрой пси
хиатрии мединститута, прак- 
тичеоким здравоохранением, 
с научно-исследовательскими 
учреждениями, других обла
стей страны. Исследуются 
пути диспансеризации — вы
явление лиц, злоупотребляю
щих алкоголем, выявляются 
и уточняются психолстичес- 
кие, социальные, брюлогиче- 
ские факторы, способствую
щие пьянству и развитию ал
коголизма, разрабатываются 
и внедряются в практику но. 
вые формы профилактики 
пьянства и реабилитации 
больных алкоголизмом. По
вышение эффективности на. 
учных исследований и быст
рое внедрение в практику 
достигаются за счет межве
домственного объединения 
наркологсхв, куда вошли уче
ные НИИ, мединститута, 
врачи системы здравоохра
нения, УВД. Направляет 
эти действия областная ко. 
■ миссия по борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом.

Уже сейчас результаты 
научных исследований Том, 
ского научно-практического 
объединения положены в ос. 
нову организации нарколо
гического стационара для 
северных районов области в
г. Колпашеве, наркологичес
ких экспедиций в отдален
ные районы, режимов на
блюдения и программы реа
билитации для больных ал
коголизмом в стационарах 
при промпредприятиях.

В томюкой конференции 
примут участие ученые й 
врачи Москвы, Ленинграда, 
городов Сибири и Дальнего 
Востока. Они обменяются 
.результатами научных ис
следований, решат вопросы 
взаимосвязей и координации 
работ.

В. СЕМКЕ, 
директор НИИ 

психического здоровья 
Томского научного центра 

АМН СССР;
В. ПАНОВИЦА.

заведующий
облздравотделом.

П и с ь м о  и к о м м е н т а р и й

О В О Щ И -  

К Р У  г л ы й  г о д
Нам часто приходится обедать в столовой Лк 44 

г. Томска, где большой выбор блюд и особенно_овощ
ных. Есть и фрукты. Но нас Интересует, надолго ли это 
изобилие? Насколько основательно запасся общепит ово
щами'? Не будет ли с ними перебоев в разгар зимы?

В. МАТВЕЕВА, Л. ОСИНЕНКО, Ф, ГАРБУЗОВА,
На этот вопрос отвечает 

товаровед по овощам треста 
столовых Лк 2 А. С. КАРА- 
ГЕОРГИЙ;

— В этом году, действи
тельно, как никогда много 
и овощей, и фруктов не 
только на прилавках мага
зинов. Наш основной по
ставщик — Куаовлевский 
совхоз — поставляет зеле
ный лук, петрушку, по.мидо- 
ры, салат, свекольник. В но
ябре, например, было запла
нировано выЗрать столовым 
5 тонн помидоров, но эта 
цифра была превышена на 
2 тонны 584 килограмма. 
На 309 килограммов боль
ше взяли свекольника, на

2 тонны 491 килограмм зе
леного лука. В декабре Ку- 
зовлево начнет поставку зе
леного укропа, а наши 
предприятия общественного 
питания приступят к ис
пользованию собственных 
запасов. В  овощехранилища 
нынче заложено достаточ
ное количество овощей, мы 
даже способны поделиться с 
нуждающимися. Много и яб. 
лок, грейпфрутов. У работ
ников столовых появилось 
больше возможностей для > 
расширения ассортимента ' 
блюд, и, разумеется, очень 
приятно, что посетители это 
отмечают.
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ПОМНИТЕ!
ЧЕРЕЗ ВЕКА.

ЧЕРЕЗ ГОДА 
ПОМНИТЕ!
О ТЕХ. КТО УЖ Е 

НЕ ПРИДЕТ 
Н И КО ГД А,-  

ПОМНИТЕ!
Р. Рождественский.

На снимке: у Мемориала боевой и трудовой славы В Ла
герном саду ветераны 19-й гвардейской стрелковой диви
зии В. В, Герасимов, В. |С. Нилова, Л. Я. Матошив.

Фото Н. Потапова.

Золотые
Звезды

томичей
Прохоров Иван Иванович 

родился в 1926 году в да- 
равна Загорьа Вабаавского 
района Вологодской обла
сти. Окончил Ситанскую 
школу - самилатку Луж
еного района Ланинград- 
ской области. Парод войной 
параахал в сало Кираов- 
сков Кожовниковекого рай
она Томской области. Рабо
тал бондарам. В армию 
призван 7 ноября 1943 го
да Кожавниковеким райво- 
аиноматом. С мая 1944 го
да воавал на Парвом Вало- 
русском фронта. Рядовой 
сабального взвода S6-ro 
гвардайскоге наваларнй- 
екого полна 14-й гвардай- 
сиой иаваларийекой диви
зии И. И. Прохоров особ» 
отлнчилея в боях на Одарг. 
27 фавраля 1945 года аму 
приевеоно вваииа Гароя Со- 
ватеиого Союза-

В  КНИГЕ «Вологжане — 
Герои Советского Со
юза» (Вологда, 1970) 

приведены два отзьта об 
ИЗане Прохорове близ
ких ему людей. «Ваня 
был человеком дела, — 
вапоминает Владимир Ва
сильев, раоотавшии ■ с 
И. Прохоровым на дерево- 
о(^батываю 1цем заводе в 
Киреевском. — Он брался за 
любую работу и выполнял 
ее честно. Тогда были труд
ные времена — начало вой
ны. Иногда мы, подростки, 
тоже сутками не выходили с 
завода, но никто не сльпиал 
от него-ни слова жалобы», 

«Он постоянно готов был 
прийти на помощь, — это 
слода сестры Героя Еватв!ри. 
иы Ивановны. — у  Ивана 
было уже тогда стремление 
взять часть чужой «ноши» 
на свои плечи. Он любил 
своих друзей и ценил друж
бу»,

В неполных восемнад
цать лет комсомолец Прохо
ров стал воином Советской 
Армии. На фронте был храб
рым солдатом, не раз в кон
ных атаках отличался стой
костью, отвагой, находчи
востью. Доблесть рядового 
сабельного взвода Прохорова 
в боях осенью 1944 года под 
Люблином была отмечена 
медалью «За отвагу».

Героический подвиг моло
дой воин совершил в январе 
1945 года северо-западнее 
местечка Хаммер.

Бросок
через

I

Одер
Под натиском наших войск 

фашисты отходили на запад, 
заняв оборону на заранее 
подготовленных позициях по 
реке Одер. 14-я гвардейсжая 
кавалерийская дивизия го
товилась к  фргхшрованию 
реки, командование опреде
ляло место главного удара 
по врагу.

Рядовой Иван Прохоров 
находился на наблюдатель
ном пункте заместителя ко
мандира полка гвардии ка
питана Платонота. Он пер
вым заметил, что гитлерюв- 
цы начали покидать первые 
траншеи на левом берегу 
Одера и доложил об этом ка
питану. Почему фашисты на
чали отходить—было неясно. 
То ли окопы должно было 
занять свежее подразделе
ние вместо потрепанного в 
боях, то ли хотели подкре
пить другой участок.

Капитан решил незамедли
тельно воспользоваться этим. 
Вместе с Прохоровым и еще 
одним красноармейцем он 
бросился по льду через ре
ку, чтоб поднять панику сре
ди фашистов, в<фваться в их 
расположение и захватить 
клочок земли На другом бе
регу. Гитлеровцы не ожида
ли удара, они считали, что 
на этом участке п^зеправа 
по льду невозможна. Но лед 
выдержал тяжесть моих лю
дей.

HiBan Прохоров вырвался 
вперед и первым атаковал 
траншею противника, забро
сав ее гранатами. Восемь 
солдат и офшюр были убиты, 
восемь солдат подняли руки. 
Используя успех смельчаков, 
начали переправу эскадроны 
полка.

Подразделение фашистов 
стало отходить во вторую 
линию траншей у местечка 
1Лозер-Ферр«, Красноармеец 
Прохоров в числе первых 
ворвался в этот населенный 
пункт. Фашисты не смогли 
закрепиться и во второй ли
нии траншей. Перебравшие
ся через Одер подразделе
ния кавалеристов закрепи
лись на отбитом у фашистов 
участке земли, а затем ста
ли расширять плацдарм.

За смелость и инициативу 
командование 2 февраля 
1945 года представило рядо
вого И. И. Прохорова к зва
нию Героя Советокого ^ю за . 
Но получить высшую натра, 
ду Родины ему не довелось. 
12 февраля 1945 года у мес
течка Лозер-Ферре он, обес
печивая успех боя, закрыл 
своим телом амбразуру дол
говременной огневой точки 

И. КУЗНЕЦОВ, ' 
заслуженный деятель 
науки РСФСР, доктор 

исторических наук, 
профессор.

Выпуск тркдцать второй
Автор публикуемых воспоминаний Петр Карпович Ко

валенко — кавалер восьми боевых орденов, подполков
ник в отставке. После окончания Томского артиллерий
ского училища в 1939 году лейтенант Коваленко вместе 
с семью другими выпускниками ТАУ был направлен в 
510-й гаубичный артиллерийский полк, формировавший
ся в Красноярском крае. На должность командира пол
ка приехал из Томска майор В. В. Соколов, начальником 
штаба был назначен капитан К. А. Ушацкий — стар
ший преподаватель ТАУ, командиром 2-го дивизиона — 
томич Н. В. Ильинский. Трое выпускников ТАУ стали 
командирами батарей, пятеро — командирами взводов. 
Томичи составили лдро формировавшегося полка.

В  первые же дни Отечественной войны красноярцы 
проводили артиллеристов на фронт. 510-й ГАП держ ал 
оборону в верховьях Днепра, отражал вражеские атаки 
на дальних подступах к столице, участвовал в разгроме 
немецко-фашистских войск под Москвой. О том, как сра
жались воивы-сибнряки на одном из решающих участ
ков Московской битвы, рассказывает П. К. Коваленко в 
публикуемых сегодня воспоминаниях. Был он в то вРвмя 
начальником штаба 4-го дивизиона. Полком командовал 
воспитанник ТАУ К. А. Ушацкий.

меньше пятнадцать, ,взры- 
ватель замедленный, заря
дить!

Шли томительные секун
ды. А немцы продвигались 
вперед.

Наконец, слышу:
— «Береза» готова! «Сос

на» готова! «Рябина» гото
ва!

Командую;
— «Боевой», залпом — 

огонь!
Грянул залп трех бата

рей 152-миллиметровых гау
биц. Гряда рикошетных раз
рывов резанула за кустар
ником левее места, где дви
гались фашисты.

— Правее ноль десять, 
прицел меньше восемь, 
огонь!

П е р е д
н а с т у п л е н и е м

В  КОНЦЕ ноября 1941 го
да в лесах к северу и 
северо-востоку от Ка

линина стали накапливаться 
наши войска. Прибывали 
стрелковые части, танки, 
артиллерия. И уже переда
вали друг другу бойцы, что 
видели на машинах укры
тые брезентом какие-то «ра
мы». Говорят, «катюши». ■ 

Солдаты угадьюали по 
всему этому: «Точка!! Нет
больше фрицам хода. Скоро 
ударим по фашистам, пото- 
ним гитлеровцев!»

Наш 510-й гаубичный арт
полк получил приказ занять 
боевые порядки в районе 
Савватьево—^Домниково.

2 декабря мы переправля
лись через небольшую реч
ку, приток Волги. Под трак
тором и прицепом треснул 
лед. Прицеп со снарядами 
ушел в воду. Стрела прице
па соскочила с крюка трак
тора, который остался на 
льду.

Тракторист ефрейтор Ва
силий Михайлович Корчун, 
родом из Канска, не разду- 
мьшал: сбросил с плеч тело
грейку, а сам — в воду. 
Два раза нырял, все же до
стал стрелу. Подал. Подхва
тили бойцы, стоявшие на 
льду, трюсом—за крюк. По
догнали еще один «ЧТЗ-65» 
и двумя тракторами выта
щили на берег прицеп с 80-ю 
снарядами. А Корчуиа — в 
коляску трофейного мото
цикла, закутали шинелями, 
телогрейками, снятыми с се
бя, и повезли в Поддубье, 
положили на печь. Отогрел
ся. И к рассвету прибежал 
на ргаевую позицию. Воору
жился киркой и вместе с 
орудийным расчетом при
нялся долбить землю — 
окапьгаать свой тягач.

Н а ч а л о с ь !
и вот — 5 декабря 1941 го

да. Первый удар по фаши
стам под Калинином на
несла 31-я армия. В ее со
ставе на главном налравле-

К 45-летию битвы под Москвой

в  Б О Н  ЗД  К А Л И Н И Н

НИИ наступала и краснояр
ская 119-я стрелковая ди
визия, поддерживаемая ар
тиллерией 510-го гаубичного 
полка РГК

Утром, после мощной арт
подготовки, двинулись в ата
ку красноярцы. Ринулись 
через Волгу по изрешечен
ному льду и штурмом овла
дели укреплениями фаши
стов в деревне Горохово.

Фашисты сопротивлялись 
яростно. Они подтяну
ли резервы из леса. Броси
ли в контратаку усиленный 
батальон пехоты.

Я находился на наблюда
тельном пункте дивизиона и 
наблюдал в стереотрубу за 
шоссе. Командир полка К. А. 
Ушацкий по окопу подбежал 
ко мне, приник к окулярам. 
Потом резко спросил;

-^Гдеже ваша рикошетная 
стрельба дивизионом? Или 
только на показных стрель
бах вы мастаки?

Рванул я телефонную 
трубку:

—«Боевой», стой!» НЗО-«В», 
левее ноль сорок, прицел

Снова залп. Резкий удар 
рикошетных разрывов про
шелся по гуще фашистских 

.цепей.
— Огонь!
Еще залп. Смотрю краем 

глаза на капитана Ушацко- 
го, который в бинокль на
блюдает за (Лфельбой «Бое
вого». И опять он мне в уп
рек:

— Забыл, чему учили? А 
командиру дивизиона обя
зан доложить о своих дей
ствиях?

И в самом деле. Коман
дир дивизиона старший лей
тенант Илларйон Иванович 
Юрьев находился впереди с 
командиром пехотного ба
тальона, на обрыве берега. 
Спохватился я, взял трубку 
у телефониста, доложил. 
Между тем очередной 
шквал огня дивизиона при
гвоздил фашистов к земле 
на лугу. Осколки снарядов 
с рикошета рубили лежа
щих гитлеровцев.

Юрьев- с обрыва Волги 
передал:

— «Боевой», стой! — и до
бавил не спеша; — Кажет- 
ся, у фашистов нет жела- 
ющцх подняться...

П р я м о й  ' 
н а в о д к о й

Первый и второй дивизи
оны нашего полка поддер
живали наступление частей 
256-й стрелковой дивизии 
генерал-майора С. Г. Горяче
ва. Шел сокесточенный бой 
за Калинин.

Наблюдательный пункт 
командира 1 -го дивизирна 
капитана Федоренко — на 
крыше дома. Отсюда хоро
шо видна панорама города. 
Немцы прочно укрепились в 
нем. На юго-востоке — эле
ватор. Из его'бетонных ба 

шен с большой высоты фа
шисты били из пулеметов 
по боевЫм порядкам наших 
частей, вклинившихся в их 
оборону. Большие потери 
несла наша пехота.

На наблюдательном пунк
те зазуммерил телефон. За
меститель командира 1 -го 
дивизиона лейтенант Замо
ров взял трубку.

— Элеватор прямой на
водкой? Есть, товарищ ноль- 
первый!

Заморов позвал начальни
ка штаба дивизиона Леонть
ева;

— Командир полка прика
зал разбить узел соиротивле. 
ния в бункерах элеватора 
прямой наводкой. Расчи
стить путь нашей пехоТе и 
танкам...

Ночь. Мороз трескучий. 
Рокот моторов, лязг гусениц 
арттягачей слышны далеко. 
Но выводить тяжелые ору
дия «на прямую» крайне 
необходимо. Для этого наша 
артиллерия, минометы, пу
леметы открыли огонь по 
врагу. Даже самолеты сов
сем низко проносились над 
обороной немцев, заглушая 
гул тракторов, тянувших 
152-миллиметровые орудия.

Опытные механики-водите
ли сибиряки Жданович и 
Лапицкий мастерски вели 
свои орудийные поезда по 
кустарнику, кочкам, глубо
кому снегу к Болге.

И вот орудия заняли огне
вую позицию, готовы к бою, 
замаскированы. В назначен
ный час сигнал зеленая 
ракета.

—  Огонь! — скомандовал 
Леонтьев.

Четко и точно работают 
расчеты сержантов, И. П. 
Игнатенко и П. И. Короле
ва, «старожилов» нашего 
полка.

Снаряд за снарядом лете
ли в очаг сопротивления 
врага. Башни элеватора оку
тались дымом. За несколь
ко минут прицельно вьшу- 
щено полсотни бетонобойных 
снарядов, каждый весом по 
43 килограмма. Сорок шесть 
попаданий из пятидесяти! 
Элеватор горел. Узел сопро
тивления пал.

В окопах возбужденно 
говорили;

— Ай да батарейцы! Мо
лодцы!

|Баши стрелковые части 
пошли вперед, сопровождае
мые танками.

Вскоре гитлеровцы побе
жали из Калинина...

16 декабря 1941 года город 
Калинин был освобожден..

В армейской газете «На 
разгром врага» в  тот день 
была статья, где сказшо и 
о «прямой наводке» батарей
цев.

П. КОВАЛЕНКО, 
бывший начальник шта
ба 4-го дивизиона 510-го 

гаубичного артполка.

Т р у д о м
к о в а л и  П о б е д у
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АПРАКСИНЫХ
Две женщины присталь

но рассматривают экспона
ты народного музея объе
динения «Сибэлектромотор». 
Особенно долго стоят перед 
фотографиями и газетными 
вырезками, рассказьгааю- 
щими о патриотическом 
подвиге сестер Апраксиных.

Газета «Красное знамя» 
много лет назад подробно 
писала об этом подвиге. Ко
ротко напомним о нем.

Сестры Апраксины при
ехали в Томск в первый 
год войны по эвакуации с 
ленинградской «Электроси
лой». Строили «Сибэлектро
мотор», а потом по-гвардей
ски работали у станков. А 
когда у завода не стало ал
мазов для резания металла 
и станки остановились, Ап
раксины (а их пятеро рабо
тало на заводе) сдали в 
Фонд обороны самую доро. 
гую семейную реликвию — 
золотые серьги с бриллиан
тами.

— Мы вьшули из золотой 
оправы алмазы и зачека- 
нили их в резцы. Снова за
гудели моторы, и через не
сколько дней с завода опять 
пбшел дорогой груз для 
фронта — стартеры на тан
ки «Т-34», — рассказал В. Я. 
Соколов, бывший начальник 
цеха, в котором работали 
Апраксины.

Теперь уже нет с нами 
Надежды Васильевны, Веры 
Васильевны, Елизаветы Ва
сильевны, сына Елизаветы 
Васильевны Евгения, ушед
шего из инструментального 
цеха на фронт и погибшего 
смертью героя.

На заводе, в чугунолитей
ном цехе, с 1942 года по 
1947 год работала формов
щицей и Нина Ивановна 
Клинова — дочь Елизаветы 
Васильевны Апраксиной 
(Клиновой).

Вот что говорит о Нине 
Ивановне Клиновой бывший 
начальник чугунолитейного 
цеха Н. Ф. Сулейманов: «Я 
хорошо помню Нину Клино
ву. Она была передовой ра
ботницей, что бы ей ни по
ручали, все Нина делала 
быстро, старательно. Была 
она и формовщицей, и дис
петчером, вьшолняла и дру
гие работы. Уважали Нину 
за доброту и отзывчивость, 
за готовность помочь в лю
бом деле».

Мечтала Нина стать вра
чом, и в 1947 году поступи
ла в Томский медицинский 
институт, окончила его ус
пешно. По распределению 
уехала в Читу, где работает 
и сейчас. Получила почет
ное звание заслуженного 
врача республики.

Нина Ивановна не забы
вает Томск. Почти ежегодно 
отпуск проводит здесь. Вот 
и в последний приезд вме
сте с работающей в Томске 
Натальей Александровной 
Ивановой—дочерью Надеж
ды Васильевны Апраксиной 
(Еремеевой) лобывгши . они 
на «Сибэлектромоторе», по
сетили музей. Здесь для 
них все дорого.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Листок из фронтового блокнота
Случайно открыл и начал 

листать свою записную кни
жку военных лет, читал по
лустертые фамилии, думал, 
вспоминал...

Список комсомольцев 1 -го 
стрелкового бата л ь о н а. 
Запись за 26 марта 1945 го
да:,

Попов — 3-я стрелковая 
рота — убит 26-го...

Прокопьев — 1 -я стрелко
вая рота — убит 26-го...

Садеков i — минометная 
рота — убит...

Всмотритесь в эти строки 
на фотокопии. Это о незна
комых вам воинах — ранен, 
ранен, убит, убит...

Рядовая запись, сделан
ная 26 марта. Это не был 
день жаркого боя или штур
ма обороны противника, 
когда в действие вводятся 
большие «массы войск и 
техники й когда потери 
возрастают... Обычный фрон
товой день, бои местного 
значения, как писали в 
сводках Совинформбюро.

Годы уже стерли в памя
ти черты этих юных ком
сомольцев, отдавших свои
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светлые жизни в сорок пя- 
том — где-то вблизи Гдыни 
у побережья Балтийского 
моря. Но имена их незабы
ваемы.

Еще листок — повестка 
дня комсомольского собра
ния. Пункт первый — итоги 
'Проведенных боев. Пункты 
второй и третий — подго
товка воинов в партию и 
комсомол. Пункт четвертый

— письма на родину уби
тых и раненых...

Следующий лист блокнота
— маршруты наступления 
после переправы: ближай
шая задача'— овладеть де
ревней Артургоф. За эти
ми словами вижу памятный 
последний бой — пасмурное 
штормовое утро 2 мая 1945 
года, когда три полка 313-й 
стрелковой дивизии—1068-й, 
1070-й и наш, 1072-й, — под 
сильным огнем противника 
переправлялись через мор
ской пролив Дивенов, штур
мовали остров Воллин в 
Померанской бухте. Именно 
в этом бою вблизи деревни 
Артургоф |логиб командир 
взвода двадцатилетний ком
сомолец лейтенант Лев 
Вайнович Аланиз, о судьбе 
которого шла речь в заметке 
«За семь дней до Победы», 
опубликованной в газете 
«Красное знамя» несколько 
лет назад. Помню и ефрей
тора Зырянова, адъютанта 
комбата Кораблина, кото
рый в том бою был ранен 
пулей в шею.

Листая блокнот, подумал:

«Давайте, друзья, обратимся 
к архивам — старым пись
мам, сохранившимся запи
сям наших родных, товари
щей, близких и знакомых, 
вглядимся в выгоревшие от 
времени листки с вечно жи
выми именами незнакомых 
нам воинов и низко им по
клонимся — нашим защит
никам. Вглядимся в их име
на, опубликуем их, пусть

I J .  с ./О .

они прозвучат для всех еще 
одним напоминанием о бес
смертии подвига.

Пусть никогда не повто
рится война, пусть никогда 
не погибают наши люби
мые, наши братья, наши то
варищи!»

Е. ТОМАШПОЛЬСКИИ, 
бывший комсорг 1-го ба
тальона 1072-го стрелко

вого полка.
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Сегодня мы расскажем 
о письмах томичам с 
фронта. Это бесценные 
человеческие документы о 
войне. Они донесли до нас 
голоса, мысли, чувства, 
заботы тех, кто стоял на
смерть, защищая Родину. 

• « *
Из письма бойца Северо- 

Западного фронта Тюбенко 
секретарю комсомольской ор
ганизации Нарымской селек
ционной станции Валентине 
Яблоковой. 21 августа 1942 г.

Ваш подарок дорог тем, что 
мы на фронте повседневно чув
ствуем поддержку и помощь 
всего нашего народа.... Радост
но станет на душе, когда вы-

Письма славы и бессмертия
намаешь подарок. Чувствуешь, 
что о тебе думают в тылу, за
ботятся... Я верю, что мы ра
зобьем проклятого гитлера (не 
хочу этой грязной фамилии пи
сать с большой буквы).

• • *
Из письма Вормса Длуж- 

невского родителям в Томск. 
25 октября 1942 г.

Скоро второй раз придется 
побывать на фронте. Но если 
понадобится, то и десять раз 
можно, лишь бы разбить эти 
поганые полчища, которые топ
чут нашу землю. Мы их разо
бьем, мамочка! Будь уверен в

этом, дорогой мой отец! Мы 
победим или умрем, но фаши
стам злым смерть преподне
сем! Вот наша задача, наша 
клятва.

(Борис Длужневский по
гиб в 1943 году).

« • *
Из письма Василия Степа

новича Линовки. 10 марта 
1942 года.

Дорогая Ира! Представь се
бе, с какой радостью встреча
ет нас население, которое по
бывало в фашистском плену. 
Нельзя описать чувств радос
ти, а также нельзя описать

тех зверств и издевательств 
фашистских грабителей над 
мирным населением. Все сож
жено, разграблено, искалечены 
мирные жители... Будьте уве
рены в наших силах и нашем 
мужестве...

» * •
Из письма Павла Ивано

вича Юргина родным.
...Я вам уже писал, что со 

своим подразделением вышел 
на государственную границу. 
Я не хвастаюсь, а сообщаю, 
что выполняю свой доле перед 
Родиной...

(Коммунист П. И. Юргин

был награжден четырьмя 
боевыми орденами. Погиб в 
боях за Родину).

* • ♦
Из письма коммуниста 

Николая Александровича 
Семенова родным.

Я—ровесник Октября. Я ро
дился в огне социалистической 
революции, когда наши отцы 
завоевывали свободу. Мне сей
час превыше всего — это защи
та Родины... Еще не было в 
истории человечества, чтобы 
нашего русского мужика кто- 
либо мог победить.

(Капитан Н. А. Семенов 
погиб в апреле 1945 г. в 
Польше).

В н и м а н и ю
к р а е в е д о в !

Жизнь,

отданная!

революции
Областная газета уже 

рассказьгаала о заседани
ях клуба краеведов, про
ходивших в библиотеке 
имени А. С. Пушкина. И 
вот — очередная встреча. 
На этот раз разговор пой
дет о жизни и деятельно
сти легендарного больше
вика, пламенного Трибу
на Сергея Мироновича 
Кирова в Томске. Именно 
в  нашем городе Сергей 
Костриков р'ал членом 
РСДРП, действовал в ус
ловиях подполья, высту
пал на митингах и рабо
чих собраниях, прошел 
аресты, допросы, тюрьмы. 
Здесь он навсегда связал 
свою судьбу с революци
ей.

Об этом периоде жизни 
С. М. Кирова рассказано 
и написано немало. Но, 
как это нередко бывает в 
истории, даже в хорошо 
изученном есть е)це неяс
ности. о них и пойдет 
речь на встрече к^>аеве- 
дов. Она (ЮстоитсЯ 8 де
кабря в 19 часов в музее 
С. М. Кирова (главный 
корпус политехнической 
института, коми. 307). 
Приглашаем к участию в 
беседе томских ученых, 
краеведов-любителей, всех 
тех, кто интересуется 
страницами героической 
жизни коммуниста-ле- 
нинца.

О. НИКИЕНКО, 
старший библиотекарь 
сектора редких книг об
ластной библиотеки им.

А. С. Пушкина.

Д н е в н и к  и с к у с с т в

Ребятам 
и родителям
Закончилась Всесо!юэ- 

ная неделя «Театр — де
тям и юношеству». По 
традиции активным ее 
участником был лауреат 
премии томского комсо
мола областной театр ку
кол. Юные зрители уви
дели спектакли «Сказ о 
Мальчише - Кибальчише», 
«Путешествие с кукла
ми», «Три поросенка», 
«Кошкин дом», «Марси
анские хроники». А спек
такль «Был я очень не
большой», поставленный 
по «Денискиным расска
зам» В. Драгунского, с 
удовольствием посмотре
ли вместе с детьми и ро
дители (он идет в вечер
нее время). В  пхни-рамме 
недели были конкурс 
детского рисунка, теат
рализованные викторины 
«В мире сказки»,- творче
ские встречи с читателя
ми детских и  юношеской 
библиотек. Актеры побы
вали в Доме ученых 
Академгородка, в киноте
атре «Пионер», в школах 
и домах культуры.

Юные зрители совер
шили экскурсии по теат
ру, узнали о том, как де
лается спектакль. А пос
ле спектакля «Руслан и 
Людмила» состоялось его 
обсуждение с учащимися 
ОПТУ-6, будущими связи
стами.

Э. КУЗНЕЦОВА.

Э к о н о м и т ь  
■  б о л ь ш о м  

и м а л о м

с<

Светит 

Вечер >»

Только в присутствии 
человека загораются те
перь в полную силу лам
почки в подъездах боль
шинства многоэтажных 
домов Харькова. Здесь 
установлены автоматиче
ские регуляторы освеще
ния «Вечер», разработан
ные специалистами гор- 
коммунхоза.

Выходя из квартиры, 
жильцы нажимают кноп
ку, находяхцуюся на 
этаже, и мгновенно все 
лампочки в подъезде, го
ревшие вполна к а л а ,  
включаются на полную 
яркость. Горят они ровно 
столько времени, сколько 
нужно для того, чтобы 
не спеша спуститься на 
первый этаж. Если вы 
входите с улицы, нужно 
нажать на кнопку в 
подъезде.

Благодаря новинке по
требление электроэнергии 
на освещение подъездов 
в городе снизится в че
тыре-пять раз. Устройст
во очень простое и не со
держит дефицитных эле
ментов. Его изготовление 
налажено В ’ мастерских 
Харьковского специализи. 
рованного пусконаладоч
ного управления Мин- 
жилкомхоза УССР.

В. ГАТАШ, 
корр. ТАСС.

Харьков.

■к /■
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Н а с а м о д е я т е л ь н о й  с ц е н е

Житейские игры в народном театре
КОЛПАШЕВСКИЙ НАРОДНЫ Й ТЕАТР СЫГРАЛ ОЧЕРЕДНУЮ ПРЕМЬЕРУ

Сколько их было за всю 
четвертьвековую историю 
коллектива! Но эта была 
особенной. И не в том дело, 
что на сей раз самодеятель
ные артисты взялись за по
становку «свежей» современ
ной пьесы Эмиля Брагинско
го «Игра воображения». По 
меньшей мере, два обстоя
тельства отличают новую 
работу театра от предыду
щих.

Прежде всего нужно ска
зать, что среди исполните
лей почти нет имен, давно 
и хорошо знакомых колпа- 
шевскому зрителю. Единст
венной актрисой со стажем 
и большим сценическим 
опытом оказалась работница 
Кйлпашевского авиапред
приятия Татьяна Роготне- 
ва. Многие кол-пашевцы ее 
помнят по ролям в «Диком 
Ангеле», в этапном для са
модеятельного художествен
ного коллектива спектакле 
«Мои надежды» Михаила 
Шатрова. С блеском сыгра
ла она острохарежтерную 
роль Соньки Лещик в мело
драматическом «Отважном

сердце». Без сомнения, за
помнилась зрителям и пред
последняя роль Роготневой
— заместителя директора 
школы Воробкаловой в пье
са «Поставьте мальчику 
тройку». Больше артистов 
с такой солидной театраль
ной биографией, занятых в 
последнем спектакле, нет.

Ирина Горшкова, к приме
ру, сыграла до премьеры 
только одну большую роль
— в спектакле по пьесе
«Трибунал». Журналистка 
Лариса в «Игре воображе
ния» — ее вторая большая 
роль. Впервые вышли на 
сцену стюардесса авИапред- 
приятия Марина Прилуц- 
кая и учащийся педагогиче
ского училища Евгений Бы
ков. Однако ̂ режиссер теат
ра Валентин Иванович Пи- 
калов напрасно тревожился 
за судьбу премьеры. Спек
такль удался, тепло принят 
зрителями. '

Незамысловат сюжет пье
сы Э. Брагинского. Некто 
Антошин, невидный сотруд
ник табачного треста, воз
вращается в Москву из не

долгой командировки. И тут 
ожидают его совершенно 
неожиданные события. Дочь 
невозмутимо сообщает ему* 
что жена Антошина поки
нула. Полюбила другого и 
ушла. Антошин в смятении. 
Рухнул мир, в котором он 
столько лет спокойно жил. 
Однако обдумать и оду
маться своему герою автор 
времени не дает. Тут же на 
него сваливается еще одно 
испытание — визит Риты, 
теперь уже бывшей жены. С 
блеском разыгрывает свою 
«партию» Рита — Татьяна 
Роготнева. Простюдушно 

, объясняет Антошину (в ро
ли его—слесарь по ремонту 
кранов речного порта Бик- 
тор Шипунов), чем оберну
лась для нее случайная 
■ встреча на эскалаторе в 
метро. Дело случая: полю
била — разлюбила — снова 
поинобила. Рита убеждает 
Антошина не горевать. На
конец, объясняет, что проб
лемы-то, собственно, и нет. 
Бедь у нее, у Риты, есть 
прекрасная замена. Правда,

Лариса — знакомая доволь
но случайная. Но Рита уже 
все продумала и потому 
возлагает на нее самые 
серьезные надежды... Анто
шин же ничего менять не 
желает. Ему нужен преж
ний семейный мирок или не 
нужно ничего. Поэтому 
вполне естественно, что 
странное сватовство снача
ла срывается.

Без сомнения, Ире Горш
ковой в спектакле ;110сталась 
самая сложная роль. Ей, иг
рающей неожиданно воз
никшую Ларису, предстоит 
доказать, что с уходом же
ны Антошин потерял нич
тожно мало. Что недостойна 
любви женщина, если она 
так легко, просто и бездум
но может разрушить дом. 
Доказать это очень непро
сто. Непросто сломить и от
чужденность Антошина. 
День за днем раскрывается 
ее Лариса. С удивлением 
Антошин замечает, что ему 
становится интересно с ней. 
Виктор Шипунов это состо
яние своего героя показыва

ет вполне достоверно. Вне
запно сделавшийся одино
ким Антошин и привыкшая 
к одиночеству Лариса вдруг 
начинаю1г тянуться друг к 
другу, возникает доверие. 
Поставленные в необычные 
житейские обстоятельства, 
волей-неволей они раскры
ваются.

А тем временем Рита не 
оставляет своим попечением 
брошенный дом. То — суп
чик для дочери, то — по
пытка затеять уборку квар
тиры. Напрочь рвать она 
не может и не хочет. И от
крыто в этом сознается.

И еще одно испытание 
сваливается на Антошина — 
новый избранник Риты, на
гловатый и хамоватый Лам
пасов пытается сделаться 
«другом дома»... Ему нужно
го немногое, малая малость: 
чтобы все было ладно-мир
но. Сегодня мы к вам на 
чай, завтра вы к нам. Он 
со всеми хочет быть в друг 
жбе и согласии. Потому что 
самое лучшее — никаких 
нервотрепок, раздумий, му

чений. Хотя какие там раз
думья у Лампасова... Роль 
Александру Колесникову 
удалась. Живым, легкоузна
ваемым получился в его ис
полнении гражданин Лампа
сов.

Живо передали характер 
Женьки ,и Юрия молодые 
самодеятельные артисты 
Марина Прилуцкая и Евге
ний Быков.

Игра авторюкого воображе
ния, создавшая такую запу
танную и сложную ситуа
цию, впрочем вполне жи
тейскую, заканчивается 
вполне логично и до неко
торой степени благополуч
но.

Своей новой работой само
деятельные артисты откры
ли 27-й театральный сезон. 
«Игра воображения» идет на 
колпашевской сцене и в се
лах района. Недавно ее уви
дели и жители Верхнекет- 
ского района.

С. КАРПАЧЕВ,
корр. газеты «Советский 

Север».

J j

I И^воати
Ш о с т а к о в и ч у
п о с в я щ а е т с я

Очередной музыкаль
ный вечер в клубе люби
телей камерной музыки 
Дома ученых был посвя
щен творчеству Дм. Шо
стаковича. Это был свое
образный обзор разных 
периодов творчества ге
ниального советского 
композитора. Ш. Тейфи- 
ков (труба) сыграл один 
из первых опусов Дмит
рия Дмитриевича — «Три 
фантастических танца». К 
трид^цатым годам отно
сятся две прелюдии, сыг
ранные пианисткой фи
лармонии Н. Гусевой. Об
разы военных лет воск
ресают в музыке трио— 
скерцо из этого сочине
ния исполнили П. Пьян- 
кова (скрипка), И. Бар- 
ковская (виолончель) и 
Е. Фефелова (фортепиа
но). Написанные в пяти
десятые годы «Испанские 
песни» — «Прощай, Гре- 
надас», «Звездочки» и 
другие —  спела солистка 
филармонии С. Кравчен
ко. Две части из 14-й 
Симфонии для сопрано, 
баса и камерного оркест
ра участники клуба про
слушали в граммофюнной 
записи. Одно из послед
них произведений компо
зитора — Квартет № 13 
си минор—сыграли соли
сты симфонического ор
кестра О- Сафонова (пер
вая скрипка), И. Вакори- 
на (вторая скрипка), 
Т. Политова (альт) и 
Т. Мишина (виолончель).

С. ШИФРИС.
Н о в а я
к н и га

в  Томском книжном 
издательстве вышел в 
свет сборник повестей и 
рассказов Евгения Осоки
на «Иринокий Бор». Ав
тор ее — участник Вели
кой Отечественной вой
ны, писатель и журна
лист. Новый сбор
ник открывается пове
стью «Падение Номура», 
уже известной читателю 
(в прежней редакции она 
называлась «В семнад
цать мальчишеских...»). 
Остальные произведения 
— повести «Две дорожки 
Луки Апулькина» й 
«Алекоаха», цикл расска
зов «Иринокий Бор» — 
публикуются впервые.

В. КУПРЕЕВ.
« П о  с л е д у  

Р ы б к и »
Так называется • новая 

повесть томской писа
тельницы Тамары Кале- 
новой, выпущенная не
давно Томским книжным 
издательством. Герои ее 
—^̂ вчерашние шестикласс
ники, ребята из север
ного поселка Лесной. Од
на из них—Валя Найден- 
цева — уже определила 
свое призвание, твердо 
решив после .окончания 
школы пойти на ферму, 
где работает лучшая до
ярка района—ее мать. Но 
вот любимица Вали, сов
хозная корова по кличке 
Рыбка, попадает в беду...

На том, как выручали 
ее ребята, и построен 
сюжет книги. Эти при
ключения помогли им 
лучше узнать друг друга, 
провёрить свои знания и 
силы, за1думаться о своем 
месте в предстоящей тру
довой жизни.

В. СЕРДЮК.

Э х о  к о н ц е р т н о г о  з а л а

СОЛНЕЧНЫЙ
тнй нониртя

Н о в ы й  а б о н е м е н т  Т о м с к о й  о б л а с т н о й  ф и 

л а р м о н и и  п р и гл а ш а е т  л ю б и т е л е й  с е р ь е з 

н е й  м у з ы к и

Моцарт... Какое славное 
имя! Какая короткая и не
легкая биография, какие 
вечные и ослепительно пре
красные произведения! Всего 
35 лет жизни было отпу
щено судьбой этому чело- 
вёку, гений которого сумел 
создать так много прекрас
ного. Моцарт работал во всех 
жанрах. Он оставил восхи
щенному человечеству сим
фонии и оперы, фортепиан
ные и скрипичные концер
ты, множество вокальных и 
■ инструментальных произве
дений.

Обращение к произведе
ниям Моцарта — одно из 
веских доказательств про
фессиональной зрелости му
зыкального коллектива, сви
детельство ёго высокого ху
дожественного вкуса и глу
бокой серьезности. Поэтому 
приятно, что Томская фи
лармония открыла в минув
шую субботу новый абоне
мент «Моцарт и мировая 
музыкальная культура». 
Концерт, состоявшийся в 
этот день, прошел с подъе
мом. Главным исполнителем 
был симфонический оркестр 
Томской филармонии, не
давно возвратившийся из от
ветственной и нелегкой га
строльной поездки в Москву 
и по городам «Золотого 
Кольца». Коллектив, провед
ший гастроли с большим ус
пехом, на этот раз порадо
вал земляков обширной н 
интересной программой.

Одним из наиболее инте
ресных номеров концерта 
была увертюра к опере «Ди
ректор театра», которую и 
исполнил оркестр легко и 
И.ЗЯЩН0 , с тонким чувством 
«моцартовского» стиля.

Сюрпризом для томичей 
явилось участие в концерте 
двух юных солисток — го
стей и|з солнечной Грузии 
Тоиико Кобахидзе и Кети- 
но Мачавариани. Оказав
шись как-то в Грузии, глав
ный дирижер Томского сим
фонического оркестра И. Ла- 
пиньш слушал на концерте 
выступление этих девяти
классниц средней специаль
ной музыкальной школы. 
Игра воспитанниц известно
го музыкального педагога 
Д. Сачинааы понравилась, и 
способные пианистки были 
приглашены на выступление 
в Томск.

Лауреаты республиканско
го конкурса Т. Кобахидзе и 
К. Мачавариани сыграли до 
мажорный концерт длй фор
тепиано с оркестром. В этом 
произведении, отличающем
ся, как известно, «поющим» 
фортепиано, первую часть 
исполнила Т. Кобахидзе, 
показавшая отличную тех
нику. Покорило слушателей 
богатство звуковой палитры: 
стремителы1ые легкие пасса
жи были как бы окутаны 
нежным флером обертонов.

Вторую и третью части 
играла К. Мачавариани. 
«Анданте» второй части в 
ее исполнении звучало так 
удивительно тонко, одухо
творенно и поэтично, что, 
несмотря на юность пиани
стки, можно смело говорить

о самостоятельной исполни
тельской интерпретации не
простого произведения. Под
черкнутые солисткой чисто
та и открытая эмоциональ
ность, говорящие о радост
ном восприятии мира, глу
боко созвучны гению Мо
царта. Ярко и празднично 
прозвучала и третья часть 
концерта.

Томские любители музыки 
тепло приняли гостей, про
демонстрировавших музы
кальное, дарование и высокое 
мастерство.

Вторгю отделение концерта 
целиком посвящено класси
кам мировой музыкальной 
культуры — великим фран
цузским композиторам-им- 
прессионистам Клоду Де
бюсси и Морису Равелю. 
Открывавшие второе отделе
ние «Ноктюрны» К. Дебюсси 
известны своей двойной 
сложностью — и техниче
ской, для исполнителей, и по 
своему музыкальному язы
ку. Оркестр под управлени
ем И. Лапиньша исполнил 
их проникновенно и с пони
манием стиля. Рожденные 
гением Дебюсси «Облака» 
удивительны своей поэтич
ностью и особенным «прост
ранственным» настроением. 
Созданная великим фран
цузом музыкальная картина 
законченна и совершенна. К 
сожалению, восприятию ее 

' целостности мешали неточ
ности в группе деревянных 
инструментов, хотя здесь и 
были прекрасно звучавшие 
фрагменты. Исполнение 
«Празднеств» — большая 
удача. И. Лапиньш и воз
главляемый им оркестр в 
едином порьшё вдохновения 
увлекли слушателей в пре
красный мир сопережива
ния.

Следующим произведением 
в программе концерта было 
«Море» — музыкальная кар
тина непокоренной стихии. 
Гениальная находка Дебюс
си — волшебное пение сц- 
рен — была проникновенно 
раскрыта в партии женского 
хора. Чрезвычайно сложную 
(как, кстати, и вся партиту- 

• ра) партию женского хора 
успешно исполнил женский 
хор Томского музыкального 
училища (руководитель Ф. 
Тугушев).

«Матушка-гусьшя» М. Ра
веля — яркий, заключитель
ный аккорд, утвердивший 
приподнятое настроение слу
шателей. Это лирическое и 
веселое произведение, соз
данное на основе детских 
сказок, прозвучало свежо и 
интересно.

После концерта инициатор 
и душа этого цикла концер
тов — главный дирижер и 
художественный руководи
тель симфонического орке
стра Иямар Лапиньш ска
зал:

— Новый абонемент дол
жен помочь любителям 
серьезной музьжи открыть 
прекрасные страницы ше
девров мировой классики, 
ближе узнать солнечный ге
ний Мсщарта.

В. КОГАН, 
доктор философских наук,

профессор.

С о ю з  в р а ч е й  и ф а р м а ц е в т о в

Тесное сотрудничество 
врачей и провизоров — 
непременное условие 
улучшения медицинского 
обслуживания. Одна из 
традиционных форм та
кого сотрудничества — 
выставки лекарственных 
средств и изделий меди
цинского назначения. Не
давно Такая выставка 
демонстрировалась в по
мещении областного ап
течного управления. Для 
знакомства с ней были 
приглашены медицинские 
работники города и рай
онов.

В пяти кабинетах раз
местилась эта экспози
ция. Представлены были 
все группы лекарствен
ных препаратов, исполь
зуемых сегодня. В от
дельную группу были вы
делены фармацевтиче
ские новинки — как оте
чественной, так и зару
бежной медицинской 
промышленности. Боль
шой интерес посетителей 
вызвал отдел продукции 
Томского химико-фарма
цевтического ' завода, 
представившего все свои 
лекарства— 31, наименова
ние, в том числе и но
вые, только.что получив
шие права медицинского 
гражданства.

Порадовал разнообрази
ем раздел лекарственных 
трав и растений, где бы
ли и кора дуба, и ольхо
вая шишка, ггрилистник 
и шиповник и другие* 
бесценные дары «зеленой 
аптеки».

НА СНИМКЕ В. Кро- 
вельщикова; о фармацев
тических новинках стар
ший товаровед аптечного

управления Ирина Ва
сильевна Андреева рас
сказывает врачу-кардио- 
логу Сергею Анатольеви
чу Округину из Томского 
научного центра АМН 
СССР и провизору-техно-

логу кабинета информа
ции при горбольнице № 3 
г. Томска Ирине Вячес
лавовне Даниловой.

Л. СЕРКОВА, 
сотрудник аптечного 

управления.

И З еЕ Щ Е Н И Е

С п о р т

СТАРТЫ
ДВОЕБОРЦЕВ

Состоялись первые в этом 
сезоне соревнования лыжни
ков-двоеборцев — открытые 
старты ДСО «Труд». В них 
приняли участие и предста
вители других обществ. В 
группе юношей 1973—1974 
годов рождения безуслов
ную победу одержал спарта
ковец, учащийся школы 
№ 23 Сергей Акенин. Среди 
самых маленьких двоебор
цев (1975—1976 годов рож
дения) сюрприз преподнес 
Александр Савин из «Дина
мо», выигравший прыжки. 
Но учащийся школы № 34 
Андрей Пайгель из ДСО 
«Труд», отлично пройдя 
двухкилометровую ди1стан- 
цию, занял первое место. 
Успех своих воспитанников 
по праву разделяют тренеры 
— Ю. А. Борцов из ДЮШОР 
ДСО «Спартак» и Э. М. Ба
ев из ДСО «Труд».

У прыгунов на лыжах с 
трамплина И двоеборцев со
стоялись также соревнова
ния на призы городского 
спортивного комитета. Прав
да, у мужчин-двоеборцев 
единственным участником в 
прыжках был мастер спорта 
СССР из «Спартака» Алек
сандр Гусев. Это — резуль
тат ничем не оправданного 
искусственного «омоложе
ния» команды: многие спорт
смены вьгауждены были за
кончить свои выступления 
чуть ли не в юношеском 
воарасте. Во второй день со
стязаний в гонке на 5 км 
А. Гусев показал абсолютно 
лучший результат — 13 мин. 
39 сек. Среди юношей стар
шего возраста все было 
практически решено уже пос. 
ле прыжков с трамплина.

Игорь Козюлин создал такой 
запас -очков, что за исход 
гонки он уже мог не волно
ваться. И хотя Дмитрий 
Дьяченко пробежал гонку 
быстрее, он остался на вто
ром месте. Оба эти спорт
смена представляют «Трудо
вые резервы».

Спортсмены «Трудовых 
резервов» победили также 
«тандемом» и в следующей 
возрастной группе, среди 
юношей 1971—1972 годов 
рождения. Первое место за
нял Дмитрий Дынько.

Прыгуны на лыжах с 
трамплина состязались в 
воскресенье. Совершив два 
красивых прыжка на 52 м, 
победителем среди мужчин' 
стал Алексей Зенкин — ма
стер спорта из «Спартака». 
Среди юношей старшего 
возраста вторую уверенную 
победу одержал победитель 
командного первенства СССР 
Сергей Сметанин («Дина
мо»). У младших юношей 
неожиданную победу одер
жал двоеборец из «Трудо
вых резервов» Евгений 
Мишкин.

Соревнования показали, 
что наши юные спортсмены 
серьезно готовятся к пред
стоящему спортивному се
зону. А он предстоит ответ
ственный — в январе в Меж- 
дуреченске состоятся зональ
ные соревнования «Олим
пийские надежды - России», 
а в феврале там же — фи
нальные соревнования пер
венства зоны. На зональных 
соревнованиях нашу область 
будут представлять две 
команды двоеборцев и одна 
— прыгунов.

А. КОСТРЫГИН.

НЕЛЕГКИ

ПЕРВЫЕ

ШАГИ
Очередные матчи первен

ства СССР по хоккею с мя
чом в первой лиге провела 
томская команда «Нефте- 
хим». На этот раз соперни
ком наших совсем еще мо
лодых хоккеистов (средний 
возраст команды меньше 
двадцати лет), был, пожа
луй, сильнейший коллектив 
нашей зоны «Саяны» из 
Абакана. В прошлом году 
эта команда выступала в 
высшей лиге и ньшче явно 
собирается вернуться туда 
снова. Естественно, силы 
были неравными. «Саяны» 
преподали томичам урок 
«взрослого» грамотного хок
кея и оба раза добились 
крупной победы — 15:1 и 
8:0. Пожалуй, лишь однаж
ды «Нефтехим» засЛвил по
волноваться гостей, когда 
Дмитрий Ефанов забил гол 
(в матчах с «Локомотивом» 
из Оренбурга единственный 
мяч также провел он). Было 
и еще три острых момента 
у ворот «Саян»...

Первые шаги возрождения 
хоккея с мячом в Томске 
еще робки и неудачны: 
шесть поражений в шести 
матчах! Лишь иногда у мо
лодой команды заметны 
проблески будущей игры. 
Однгшо есть способные иг
роки, есть желание, есть ус
ловия — поэтому не стоит 
торопиться с выводами. Тем 
более что есть у «Нефтехи- 
|ма» и верные болельщики.'

С. СИМОНОВ.

5 декабря 1986 года в по
мещении правления обще
ства «Знание» (г. Томск, 
пр. Фрунзе, 3) состоится 
консультация для лекторов 
в связи с переходом ряда 
предприятий г. Томска на 
2—3-сменную работу, са

моокупаемость, самрфинан- 
сирование и госприемку 
промышленной цроду'кции.

Выступят: профессор ТГУ 
Гага В. А., доцент Каргин 
В. И., работаики облсовпро- 
фа.

Начало — в 16 часов.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 4 ДЕКАБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРдГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 —

«Джен Эйр». 4-я серия. 9.40 — 
«Очевидное — невероятное». 
10.40 — Новости.

С 10.45 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 —

«Наш современник». Кинопро
грамма. 15.25 — Концерт. 16.00 
•— «Шахматная школа». 16.30
— «Разгром немецко-фашист
ских войск под Москвой». До
кументальный фильм. 17.30 — 
«...До шестнадцати и старше». 
16.15 — «За словом — дело». 
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — «Разлучные песни». 
Поет заслуженная артистка 
РСФСР М. Пахоменко. 19.35 — 
Госприемка: борьба за каче
ство. О работе швейного объ
единения «Москва». 20.05 —
«Джен Эйр». 4-я серия. 21.00
— «Время». 21.35 — «Конт
рольная для взрослых». Пере
дача 9-я — «Дедушки и ба
бушки». 22.45 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Урок для взрос
лых». Документальный ф^льм. 
8.35, 9.35 — «Природоведение. 
4-й класс. 8.55 — АСУ и ки
но». Научно - популярный 
фильм. 9.05, 13.05 — Испан
ский язык. 1 -й год обучения. 
9.55 — Учащимся СПТУ.
А. Твардовский. «За далью 
даль», 10.40, 11.35 — Этика и 
психология семейной жизни. 
9-й класс. Готовность к браку. 
11.10 — «Чудо темноты». На
учно - популярный фильм. 
12.05 — Драматургия и театр. 
Искусство актера. 13.35 —
«Строгая мужская жизнь». Ху
дожественный фильм о суб
титрами. 15.05 — Новости.

С 15.10 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Всегда с хлебом». 
Документальный фильм.

18.00
МОСКВА
Новости.
ТОМСК

18.15 — , «Командировка по 
согласованию». Документаль
ный фильм. 18.35 — «Собесед
ник». По следам передачи «А  
автобусы проходят мимо.;.»
19.00 — «День области». 19.15
— Проентко - строительное 
объединение. Каким оно будет 
в Томске? Ведущий — про
фессор Л. С. Ляхович. 19.45 — 
«Суворовцы». Документальный 
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Самолет в твоем
рюкзаке». Документальный 
фильм. 20.25 — «Актуальное
интервью». 20.45 — «Кого
ждут снежные горы». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21,35 —

«Мера пресечения». Премьера 
художественного телефильма. 
22.50 — Выступпение молодых 
артистов балета.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
Мультфильм. 18.25 — Из сок
ровищницы мировой музыка-

‘ льиой культуры. Ф. Шопен.
19.00 — Ритмическая гимна
стика. 19.30 — Концерт. 20.00
— «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «За власть Со
ветов...». Документальный
фильм. 20.25 — «За безопас
ность двивкения». 20.30 —
Международные соревнования 
по фигурному катанию на 
приз газеты «Московские но
вости». Парное катание. Ко
роткая программа. у

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 6 ДЕ
КАБРЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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В театрах
ДРАМЫ

4 декабря. «Доходно* место»
— 19.

МУЗЬЖАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

4 декабря в помеигении ДК 
«Авангард» — «Свадьба а Ма
линовке» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
4 декабря. «Алтынчеч» —

19.
КУКОЛ

5 декабря. «Сказ о Мальчи- 
ша-Кнбальчиша» — ц.

Дворец зрелищ
\

и спорта
4 декабря. «̂ Обыкновенный

фашизм» (две серии) — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 декабря. «Постарайся ос

таться живым» — 9, 10-40,
12-20, 14, 16-10, 18-20, 20,
21-30.

имепм М. ГОРЬКОГО
4 декабря. «Новые амазон

ки» — 9, 10-50. 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Новые 
амазонки» — 9-20, 11-10, 13,
14-50, 16-40, .18-30, 20-20, 22-10. 
«Глобальный прессинг». Фильм 
первый. «Рождено а Америке»
— 17, 18-05, 19-10. 20-20.

«ОКТЯБРЬ»
4 декабря. «Кто и как» (две 

серии) — 8-40. 11-10, 13-40,
16- 10, 18-40, 21-10. «Битва за 
Рим» _  8-40, 12-10. 16, 19-40, 
21-30. «Крик о помощи» — 14,
17- 50. Мультсборник «Обезьян
ки и грабители» — 10-30.

«ПИОНЕР»
4 декабря. «У всех таланты»

— 9. 10-40, 12-20, 14, 15-40.
«Обвиняется свадьба» — 17-20,
10, 21.

мменя И. ЧЕРНЫХ 
4 декабря. «Чудо невидан

ное» — 9. 10-40, 12-20, 14. 16, 
17-40, 19-20, 21. «Конец опера
ции «Резидент» (две серии) — 
9, 11-30, 16-30, 19, 21-20. «Три
надцать» — 14-20.

«СИБИРЯК»
4 декабря. «Отроки во Все

ленной» — 9-20. «Конец опе
рации «Раэидант» (две серии)
— (1, 13-30. 16', 18-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
4 декабря. «Чичерин» (две 

серии) — 18-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

4 декабря. «Первое ралли»
— 18-30.

ТОМСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
27, 28, 29, 30, 31 дез«а(}ря — в 11 и 14 часов,
1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8 января — в 11 н 14 часов

НОВОГОДНЕЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ 
«МЫ ВАМ РАССКАЖЕМ СКАЗКУ»

27, 28, 29, 30 декабря — в 18 часов,
1, 2, 3, 4, 9, 6, 7, 8, 9, 10 января — в  18 часов 

НОВОГОДНИЙ ВАЛ-ДИСКОТЕКА 
Ежедневно новая концертная программа.
Прин'имаютоя коллективные заявки от школ, ПТУ, 

техникумов, вузов, предприятий и организаций города. 
Наш адрес: г. Томск, пер. Нахановича, 4, ТЮЗ. 
Телефон для справок: 2-36-55.
Касса театра работает с 10 до 20 часов.

ДК ТЭМЗа ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР

учащихся (8— 12  лет) в му
зыкальные кружки индиви
дуального обучения по клас
сам баяна и аккордеона.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 41. Тел. 4-55-21.

Томский мнститут автома* 
тизироваииых систем управ
ления и радиоэлектроники 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных долж
ностей:
доцентов кафедр — информа
ционно-измерительной техни
ки, автоматизированных си
стем управления; старшего 
преподавателя кафедры ра
диоприемных и усилитель- 
н ьк  устройств; ассистентов 
к а ^ д р  — радиотехнических 
систем, экономики и органи
зации производства, теорети
ческих основ электротехни
ки, промышленной электро
ники.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс на
правлять на имя ректора 
по адресу: 634050, Томск, 50, 
пр. им. Ленина, 40.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации томского хлебоком
бината выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 
ветерана труда, Великой 
Отечественной войны, чле
на КПСС

ГРИГОРИКА
Николая Филипповича.

Коллектив аппарата обл
исполкома выражает глу
бокое соболезнование эко
номисту отдела Н. Е. Его
ровой по поводу смерти 
матери

НОВОСЕЛЬЦЕВОЯ 
Марии Максимовны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Томского педучи
лища № 1  выражают глу
бокое соболезнование пре
подавателю Л. И. Росляковой 
по поводу кончины матери 

РОСЛЯКОВОЙ 
Тамары Фроловны.

Коллектив узловой боль
ницы ст. Томск-И выража
ет искреннее соболезнование 
медицинской сестре боль
ницы, участнице Великой 
Отечественной войны, вете
рану труда М. И. Мелехи- 
ной по поводу Смерти мужа 

МЕЛЕДИНА
Геннадия Федоровича.
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